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Ocho columnas 
 

 
 

 

Buques abastecen al narco en altamar 
La Secretaría de Marina detecta modus operandi con el que surten combustible de 
forma ilícita a pescadores, que lo hacen llegar a traficantes de droga 

 

 
Dan menos gas 
Tras paros y bloqueos regresan y estafan a consumidores 

 

 

Ganan precios carrera a alzas de los salarios 
INPC. Repuntó 6.8% en julio el índice de precios de la canasta de consumo mínimo 
 

 

Salida de inversión en deuda mexicana suma a julio 80% del total de 2020 
Inversionistas vendieron bonos por 207,400 mdp 
 

 
AMLO: donará EU al país 3.5 millones de vacunas más 
“Estamos muy cerca de aplicar 100 millones de dosis”, detalla 
 

 
Manden a sus hijos a clases presenciales, exhorta la SEP 
Normalidad. Melitón Lozano llama a anteponer el derecho a la educación y enviar a 
los alumnos a las aulas a partir del 30 de agosto, cuando empieza el ciclo escolar 
2021-2022 con el Modelo Hibrido 
 

 
Crisis climática pone al mundo en código rojo 
Expertos advierten por daños irreversibles 
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Reyes renuncia a presidir el TEPJF; llama a elección a los 7 magistrados 
Vargas también dimite luego de portazo que le dio la Corte 

 

La Razón 
Regreso a clases: el SNTE, puesto… y la CNTE exige cero riesgos de 
contagio 
Uno ofrece una dosis de vacuna, el otro pide la segunda 
 

 
Más soldados que en guerra contra narcos 
Sedena reporta 80 mil efectivos en acción 
 

 
México - EE. UU. Impulsan continuidad de agenda bilateral 
Dialogo AMLO con Harris sobre migración y reapertura fronteriza 
 

 

Levantado 
Hallan encajuelado a funcionario del IMSS en Neza; estaba desaparecido desde la 
semana pasada 

 

 

Amenaza CJNG a periodistas y medios ¡y exige respeto! 
Por cobertura en Michoacán  
 

   
Proponen nueva votación para elegir presidente del TEPJF 
Magistrados Vargas y Rodríguez 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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López-Gatell irá ante un juez 

Martes 10 agosto 2021 / Bajo Reserva, Columna de Opinión  

El subsecretario de Salud, Hugo López-Gatell, deberá informar a un juez de 
amparo si declaró o no que los papás de los niños con cáncer, que han 
denunciado la falta de medicamentos para los tratamientos de sus hijos, son 
“golpistas” en un programa de la televisión oficial. En el amparo, se requiere al 
subsecretario explicar, entre otras cosas, el contexto de las declaraciones que 
realizó en el programa “El Chamuco” que se transmite en Canal 22. Por estas 
declaraciones existe incluso una denuncia ante la Fiscalía General de la 
República en contra de quien, en su momento fue considerado el rockstar de la 
autollamada Cuarta Transformación. Nos hacen ver que seguro tratará de hacer 
machincuepas frente al juez para decir que no dijo lo que dijo, que las curvas de 
cáncer infantil se aplanaron, que los fármacos sirven para lo que sirven y no 
sirven para lo que no sirven y que los medios y la infodemia son culpables de 
que los medicamentos oncológicos no estén en los estantes de los hospitales. 
Así que el señor juez tendrá que estar muy atento, pues en una de ese don Hugo 
pide cárcel para los padres de los niños con cáncer. 
 
El panista que defiende a la 4T 
 
Y si cree que ya lo había visto todo, se equivoca. Le faltaba ver a un panista 
defender a la autollamada Cuarta Transformación. Ayer por la mañana el 
gobernador Javier Corral (PAN) aprovechó su presencia en la conferencia de 
prensa del presidente Andrés Manuel López Obrador, que se realizó en Ciudad 
Juárez, para hacer una férrea defensa de la autollamada 4T. “Ha vuelto el 
fantoche del peligro comunista que está siendo muy dañino para el país. Con tal 
de vencer a la 4T se están perdiendo los referentes históricos de la lucha 
democrática y se ha dejado de ver la importancia de que alguien sea honesto en 
el ejercicio de gobierno”. Así respondió a la serie de elogios que el domingo 
AMLO hizo sobre el mandatario panista. Hace unos meses ambos se 
enfrascaron en descalificaciones, pero ahora que don Javier está por dejar el 
cargo le llegó el amor por la 4T. Será que además de cariño esté buscando algo 
de protección, pues la gobernadora entrante, irónicamente panista, podría ir en 
contra de él, solamente para devolverle alguna de las “atenciones” que tuvo con 
ella en la pasada campaña por la gubernatura. 
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Exigen “paridad en todo” en la Cámara de Diputados 
 
Aquí le hemos comentado que, en la 65 Legislatura, que inicia en septiembre, 
los partidos designaron únicamente a hombres en las coordinaciones de 
bancadas en San Lázaro y en los órganos de gobierno de la Cámara de 
Diputados. Nos cuentan que un grupo de diputadas pertenecientes a la 
agonizante legislatura de la paridad, se decidieron a dar la última batalla, y están 
pugnando para que haya representación igualitaria ante la Junta de 
Coordinación Política, en la Mesa Directiva, y en las comisiones.  Se trata de las 
diputadas Verónica Juárez (PRD), Mariana Rodríguez (PRI), Laura Rojas (PAN), 
Martha Tagle (MC), y Lorena Villavicencio (Morena), quienes trabajan para 
convencer a los liderazgos partidistas de acatar la reforma constitucional que 
reconoció el principio de “Paridad en todo” avalada en 2019. Lo malo, nos 
cuentan, es que ninguna de ellas repetirá en el cargo. Ya veremos si entre las 
diputadas electas surge un grupo que tome la estafeta y continúe con la batalla 
por la paridad. 
 
¿Qué piensan los mexicanos del Tren Maya? ¿Importa? 
 
Como al parecer el dinero sobra en el gobierno federal, el Fondo Nacional de 
Fomento al Turismo (Fonatur) gastó más de 800 mil pesos en contratar a una 
empresa para conocer la opinión de la población mexicana sobre el Tren Maya, 
y el impacto que genera en la opinión del gobierno federal. Nos detallan que en 
la licitación pública se indica que se realizarán 2 mil entrevistas “cara a cara” en 
Campeche, Chiapas, Quintana Roo, Tabasco y Yucatán, los cinco estados en 
donde pasará el proyecto ferroviario, y 800 encuestas telefónicas más a nivel 
nacional. Los temas que deberán incluir el cuestionario a realizar nos informan, 
son conocimiento y opinión sobre los proyectos del Gobierno Federal; opinión 
del Tren Maya, así como el impacto positivo y negativo de esta obra. La 
encuesta, nos hacen ver, resulta ociosa pues sin importar cuál sea el resultado 
no existe ninguna posibilidad de dar marcha atrás a un proyecto pilar de la 
autollamada Cuarta Transformación. Lo interesante es saber por qué el gobierno 
federal está preocupado por la percepción que se tiene de esta obra que ha dicho 
cambiará la vida a los habitantes del sureste del país. ¿Alguna duda? 
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La 4T clasificó las “noticias falsas” como riesgo 
a la seguridad nacional 

Martes 10 agosto 2021 / Javier Tejado Dondé, Columna de Opinión  

Entre la fuente periodística y en la mañanera han causado revuelo los 
señalamientos sobre si el actual gobierno espía a periodistas. Hoy sabemos que 
el anterior gobierno federal, el de Enrique Peña Nieto, tenía un andamiaje 
institucional con Pegasus para espiar a opositores, activistas y periodistas. Entre 
ellos, al actual Presidente y su círculo familiar. De todo este espionaje falta ver 
si habrá consecuencias, pero por lo pronto, sabemos que hay intención en la 
próxima Legislatura de crear una comisión investigadora. 
Y, ¿qué pasa en el actual gobierno? Luego de que escribiera que desde la 
Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) se había pedido, 
ilegalmente, información sobre varios periodistas que habíamos escrito en contra 
del nuevo padrón de telefonía móvil que se quiere implementar —justo por los 
riesgos a la privacidad y datos biométricos—, el Presidente de la República negó 
tajantemente que se espíe a periodistas. Incluso, en un par de conferencias, 
llamó “mentirosos” a quienes escribimos sobre el tema. 
No dudo que el Presidente hable con su verdad. Y, desde luego, tampoco creo 
que con todo el espionaje y actos autoritarios que él ha padecido a lo largo de 
su carrera opositora, haya ordenado espiar a periodistas. Yo le creo. Pero vale 
la pena que revisen bien los archivos oficiales, o incluso que se cree una 
comisión investigadora independiente. De lo contrario, la realidad les va a 
alcanzar, como ahora le sucede al anterior gobierno peñista y a sus agencias de 
seguridad. 
Y es que EL UNIVERSAL, con base en la Ley de Transparencia, y tratando de 
indagar sobre el espionaje a periodistas, el 16 de julio publicó dos respuestas 
oficiales: la que le dio la SSPC en la que se declara “incompetente” para 
responder si hace espionaje a periodistas, lo que significa que no niegan, ni 
aceptan. Reveladora respuesta. 
Y también está lo que respondió el Centro Nacional de Inteligencia (CNI) en el 
folio 0410000008721, donde se señala que sólo se genera “inteligencia 
vinculada a fenómenos declarados como riesgos y/o amenazas a la seguridad 
nacional”. 
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Y pues resulta que en un memorándum titulado ‘Agenda Nacional de Riesgos 
(ANR) 2019’ y que fue entregado de manera clasificada a la Comisión Bicameral 
de Seguridad Nacional del Congreso de la Unión, se establece que la “difusión 
de noticias falsas” es un riesgo para la seguridad nacional. Al poner este rubro 
en la agenda de riesgos, el gobierno federal construyó un andamiaje para espiar 
a medios y periodistas. Y basta con ver la mañanera o los programas de la TV 
pública para saber que una gran cantidad de medios y periodistas han sido 
tachados como emisores de “noticias falsas”. 
El que las “noticias falsas” estén en un documento entregado como de seguridad 
nacional es sorprendente por sí mismo. Elevan este rubro al nivel de la 
inseguridad pública, la subversión, el terrorismo, los flujos migratorios 
descontrolados y la corrupción. 
Pero también sorprende, pues la Ley de Seguridad Nacional, en su artículo 5°, 
es expresa sobre cuáles son los riesgos para la seguridad. Y en la ANR 
adicionaron la “difusión de noticias falsas” sin sustento alguno. 
El amplio documento que tengo en mi poder, que es el último entregado al 
Congreso formalmente, no es publicable, pues contiene sellos de seguridad que 
revelarían la fuente y le repercutirían sanciones, al estar clasificado como de 
seguridad nacional. En caso de que se requiera, estaría dispuesto a que lo vea 
un juez federal y que declare a quienes lo presentaron y lo conocieron en la 
Comisión Bicameral. 
Creo que el gobierno federal debe revisar con cuidado qué se ha hecho y quiénes 
lo han hecho. En particular, el área de Comunicación de Presidencia y la SSPC 
que están, en este rubro de la ANR, identificadas como las instituciones 
responsables a ejecutar líneas de acción. Luego no se vayan a sorprender de 
que, sin las autorizaciones debidas, había unidades espiando a medios y 
periodistas, con base en una agenda nacional de riesgos a la seguridad. 
 
Cambiando de tema: 
 
Curiosamente, en la ANR no viene el narcotráfico como un riesgo para el país. 
Luego de lo que ha pasado en varias ciudades y del video lanzado ayer contra 
varios medios y la periodista Azucena Uresti, bien valdría la pena replantear esta 
agenda.  
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No hay “fantasma de militarización”, pero sí un 
gobierno militarizado 

Martes 10 agosto 2021 / Salvador García Soto, Columna de Opinión  

Con el Ejército mexicano y la Secretaría de Marina avanzando cada vez más en 
labores de gobierno y administrativas que, por ley y por tradición siempre 
realizaron civiles en el país, el presidente López Obrador insiste en que no hay 
un “fantasma de militarización” en su administración, aun cuando soldados, 
generales y almirantes controlan ya varias áreas sustantivas del gobierno civil 
que van desde la construcción de obra pública, hasta la administración de 
vacunas contra el Covid, pasando por el control y manejo de los Puertos 
Mercantes, las Aduanas fronterizas, el Banco del Bienestar, el combate al robo 
de hidrocarburos y custodia de pipas de Pemex, Programa Sembrando Vida y, 
por supuesto, la seguridad pública en todo el territorio nacional. 
Si a eso se suma que las Fuerzas Armadas, en su conjunto, hoy gozan del mayor 
presupuesto público de la historia con 148 mil 033 millones de pesos –el doble 
de los 75 mil millones que tuvieron en el último año de Peña Nieto–, que el 
próximo año les aumentarán 50 mil millones de pesos más para el manejo de la 
Guardia Nacional, que dejará de ser una policía “civil”, al menos en la ley, para 
convertirse en un cuerpo de policía militar, y que ahora el Ejército y la Marina 
también tendrán sus propios ingresos financieros por la administración de 
Aeropuertos, Tren Maya y otras “concesiones” financieras y administrativas que 
les está otorgando el presidente, no hay duda de que estamos ante una “época 
de oro” para las fuerzas castrenses, que se reconozca o no, cada vez acumulan 
más tareas civiles –y con ellas el poder que conlleva— además del presupuesto 
público. 
Muy lejos ha quedado aquel discurso de campaña del candidato López Obrador 
que cuestionaba “el uso del Ejército para tareas para las que no fue creado” y 
afirmaba que si él llegaba a la Presidencia “voy a devolver a los militares a sus 
cuarteles”.  
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No sólo nunca los devolvió, sino que los metió a muchas más áreas de 
naturaleza civil y, de haber sido enviados por Felipe Calderón y Peña Nieto a 
encargarse de la seguridad y el combate al narcotráfico, hoy los militares no sólo 
han ampliado su rango de acción y su capacidad financiera y administrativa, sino 
que también son considerados por este gobierno, como las dos instituciones más 
importantes del Estado, por encima y con “superioridad moral” que cualquier 
dependencia o institución civil.  
“Acerca del fantasma de la militarización, yo quiero comentar que no hay esa 
idea, ese propósito de querer enfrentar el problema de la inseguridad solo con el 
uso de la fuerza. No hay afanes autoritarios, no hay una guerra… Queremos que 
la Guardia Nacional se consolide y que antes de terminar nuestro gobierno esté 
dependiendo de una institución fuerte, disciplinada, profesional, leal, como la 
Secretaría de la Defensa, lo mismo que la Secretaría de Marina, que siempre he 
dicho, son los dos pilares del Estado nacional, que nos están ayudando mucho”. 
Sin poner en duda los conceptos de lealtad, disciplina y profesionalismo que el 
presidente López Obrador exalta en las Fuerzas Armadas y  la contundencia de 
las encuestas que siguen ubicando a las fuerzas militares como una de las 
instituciones en las que más confían los mexicanos, la realidad es que la 
militarización del gobierno y de la administración pública en lo que va de este 
gobierno es claramente medible por el número de tareas civiles y el presupuesto 
que manejan las instituciones militares. 
No es casualidad que con los recursos otorgados este año a las Fuerzas 
armadas en su conjunto sean el único rubro presupuestal que más ha crecido en 
lo que va de este gobierno, con casi 96% de aumento y tampoco lo es que los 
148 mil millones que este año tienen las instituciones castrenses –112 mil 557 
millones la Sedena y 35 mil 476 millones la Semar— superen a otras áreas 
sustantivas del gobierno como la cultura, que apenas tiene 13 mil millones de 
pesos con los recortes de este año, la ciencia con 86 mil 600 millones de recursos 
fiscales y 102 mil 600 contando sus recursos propios. 
Incluso si se le compara al presupuesto militar con los presupuestos más 
grandes que maneja el gobierno, en 2022 con los 50 mil millones de pesos más 
que ha anunciado el gobierno para la Sedena por la Guardia Nacional, el 
presupuesto militar alcanzaría casi 200 mil millones de pesos, que representan 
la cuarta parte del total del gasto en educación que invierte el gobierno este año 
836 mil 400 millones; un 40% del gasto en salud que este año fue de 496 mil 912 
millones; y un porcentaje similar de 40% representa el gasto castrense 
comparado con los 505 mil 262 millones que este año destinó el gobierno federal 
a los programas sociales, que son una de las mayores prioridades de la 
administración lopezobradorista. 
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Pero la medición más real del terreno que han ganado los militares en el gobierno 
civil no está solo en los recursos presupuestales y en sus más de 12 tareas civiles 
que hoy controlan, sino en las afirmaciones y la constante presencia e influencia 
de los dos jefes militares en Palacio Nacional, el general Luis Cresencio 
Sandoval y el almirante José Rafael Ojeda, dos de los hombres de mayor 
confianza y cercanía del presidente. El general Sandoval ha dicho en discursos 
y en comparecencias ante el Senado “que no hay militarización y no hay por qué 
preocuparse porque no estamos en el gobierno para dirigir alguna área que no 
sea de nuestra especialidad”, además de que también ha acusado que el 
“sistema Judicial es el que menos cumple sus funciones en el tema de seguridad 
y narcotráfico”, mientras que el almirante Ojeda de plano acusó: “Parece que al 
enemigo lo tenemos en el Poder Judicial” y recientemente dijo que “México 
carece de servidores públicos honestos. Por eso tenemos este problema de una 
alta corrupción”. 
Ese es quizás el más claro indicador del avance militar en la vida civil de este 
país, que junto al cada vez mayor poder económico y político que se le está 
dando a las instituciones castrenses al controlar áreas enteras del gobierno, 
también viene el discurso de “superioridad moral” de los militares sobre los 
civiles, algo que puede parecer para muchos cierto y hasta inofensivo, pero que 
va construyendo una narrativa en la que los castrenses pueden hacerlo todo de 
manera más eficiente y honesta que los civiles. Entonces ¿quién necesita un 
gobierno civil ineficiente y corrupto? 
Hablando de militares, al que se ha visto ya muy activo y retomando sus 
actividades personales y sociales es al exsecretario de la Defensa Nacional, 
Salvador Cienfuegos. Al general que fue detenido y acusado por la DEA y luego 
regresado a México por una petición directa del gobierno de López Obrador que 
tuvo que solicitar la devolución del extitular de la Sedena porque enfrentó una 
amenaza de retiro del Ejército y la Marina de abandonar cualquier labor en 
seguridad y de otro tipo en su gobierno, se le ha visto departir con sus amistades 
en varios restaurantes de la Ciudad de México, en donde los comensales lo 
reconocen y se acercan a saludarlo. Uno de esos comensales que se paró de su 
mesa para saludar y reconocer al general Cienfuegos, le escuchó decir que él 
“estaba de regreso” y que pudo librar el encarcelamiento y las acusaciones del 
Departamento de Justicia y la DEA que pretendían abrirle un juicio por presuntos 
vínculos con grupos criminales, “gracias a que mis amigos militares se le 
plantaron al presidente y le exigieron que me trajera, si hubiera sido por este 
gobierno, yo allá siguiera en la cárcel”. Y seguro que don Salvador, al que se le 
ve muy bien en su reaparición pública, sabe bien de lo que habla cuando habla 
de cómo logró algo de lo que muy pocos personajes en el mundo pueden 
ufanarse:  
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librar a la justicia estadunidense… Anoche se habían despejado ya las cosas en 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y con la renuncia del 
magistrado Reyes Rodríguez a la presidencia para la que fue electo por la 
mayoría de sus cinco compañeros, quedaba claro que la mediación del 
presidente de la Corte, Arturo Zaldívar, tuvo efecto y que tanto Reyes como el 
depuesto José Luis Vargas aceptaron hacerse a un lado para dar paso a una 
nueva votación que ocurrirá en las próximas horas cuando se reúnan a sesionar 
los 7 magistrados de la Sala Superior. Anoche sonaba fuerte el nombre del 
magistrado Indalfer Infante para asumir la Presidencia del TEPJF, y se decía que 
había un acuerdo impulsado por el líder del Senado, Ricardo Monreal, y por la 
dirigencia del PAN, a través de Santiago Creel y Marko Cortés, para que Indalfer 
entrara como tercero en discordia y pusiera fin a la crisis del Tribunal, para que 
puedan retomar a la brevedad, a más tardar el próximo miércoles, sus tareas 
constitucionales y sustantivas que son la calificación y validación o anulación, 
según sea el caso, de las elecciones federales de diputados y las locales en 
estados como Chihuahua, Nuevo León, Michoacán y San Luis Potosí, además 
de temas como las multas al PVEM y a MC por el uso ilegal de influencers en 
sus campañas. Veremos si para mañana o a más tardar el miércoles los 7 
magistrados ya se “aclimataron” y resolvieron una crisis que ellos mismos 
desataron… Los dados mandan Escalera doble. Mejora el tiro y también la 
semana. 
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Del puño en alto a las manos que donan 

Martes 10 agosto 2021 / Zoé Robledo, Columna, ¿Qué hicimos?  

En 2017 el puño en alto en México simbolizó la unidad y el coraje para salir 
adelante del gran sismo. Lo mismo ocurrió en 1985: manos en cadena moviendo 
escombros, llevando agua, trayendo víveres, cargando al herido. Con la 
contingencia sanitaria de covid-19 en 2020 fue distinto. ¿Cómo ser solidarios 
cuando la principal medida para detener los contagios fue quedarnos en casa? 
¿Cómo ayudar sin tocar? La respuesta vino de la sociedad civil organizada: 
pasar del puño en alto que ayuda a las manos que donan. 
Hace 18 años, la Fundación IMSS nació primordialmente para la investigación, 
pero en 2020 se reconvirtió en una institución procuradora de fondos para la 
pandemia: Un brazo solidario del Seguro Social. ¿Por qué lo digo? Porque 
durante la pandemia fueron muchos los que buscaron al IMSS para donar, pero 
teníamos un problema: no podíamos recibir donaciones. De ahí que todos los 
que tocaron a nuestra puerta fueron redirigidos a la Fundación, para que la ayuda 
fuera útil, de calidad, con orden y transparencia. 
La ayuda fue útil, porque se recibió en los momentos en que más se necesitaba 
para ofrecer equipo de protección personal, mascarillas N95, mascarillas 
quirúrgicas, mascarillas KN95, overoles, batas, googles, guantes, cubre bocas, 
gorros, caretas. Además, se recibió equipo médico como ventiladores invasivos, 
monitores de signos vitales, camas de hospital, carros rojos, entre otros. 
Además, la ayuda fue de todos: artistas, deportistas, políticos y los amigos 
empresarios. En 2020 más de 200 empresas y decenas de mexicanos y 
mexicanas quedarán en la memoria del México solidario que somos y que nos 
permitió recibir 1,187 millones de pesos en donaciones. No es cualquier número. 
Para darnos una idea de la magnitud, de 2003 al 2019, la Fundación recaudó 
aproximadamente 765 millones de pesos. Es decir, tan solo en 2020 la cifra fue 
422 millones superior a lo que se había recibido en toda la historia. 
Las donaciones se hicieron con orden y transparencia porque haber recibido los 
apoyos a través de la Fundación IMSS formalizó el proceso y nos dio otra 
fortaleza: certeza a través de su gobierno corporativo conformado por 
asambleístas y por notables miembros en su consejo directivo que robustecen 
los trabajos. 
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Finalmente, en todas las donaciones se aseguró la calidad porque sin 
excepciones se atendieron los protocolos institucionales y todos los insumos 
médicos y equipo de protección personal pasaron por el control técnico de 
insumos del IMSS. 
¿Qué aprendimos? Que debe haber mucha Fundación en el IMSS y mucho IMSS 
en la Fundación. Cada quién haciendo lo que le corresponde y recuperar el 
tiempo perdido, trabajar en una agenda conjunta y atender las preocupaciones 
compartidas. El reto es pasar de una Fundación que privilegia solo la donación 
para la investigación científica, a una que también promueva la solidaridad 
humanitaria. 
Mientras escribo: El gobernador de Chiapas, Rutilio Escandón Cadenas, anunció 
que el miércoles 11 de agosto se abrirá la vacunación contra Covid-19 a 
personas mayores de 18 años. En un principio será en cuatro macrocentros en 
Tuxtla Gutiérrez (Caña Hueca, Unach, Unicach y el estadio Panchón Contreras). 
Mientras que en Tapachula se hará en el Teatro de la Ciudad y el Centro de 
Convivencia. 
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Azucena, la guerra y Twitter 

Martes 10 agosto 2021 / Carlos Puig, Columna, Duda Razonable  

En Michoacán hay una guerra. Es una guerra que lleva lustros y es una tragedia 
que ahí, donde comenzó eso que llamamos la guerra contra el narco, siga 
sucediendo después de tres gobiernos federales, otros tantos estatales y 
muchos muertos y desapariciones. 
Hace muchos años que MILENIO ha hecho la crónica de esa tragedia. Y en estos 
tiempos en el noticiero de Azucena Uresti se ha continuado con profesionalismo 
y contundencia. Y se ha hecho la crónica que revela cómo la estrategia de 
abrazos de este gobierno lo convierte en un espectador de esa guerra, como en 
Aguililla. 
Pues bien, ahora uno de los contendientes en esa guerra quiere hacerla a ella, 
MILENIO y otros medios los enemigos. Se han tomado las medidas pertinentes. 
Pero tal vez debemos hablar también de Twitter y de otras plataformas. La 
cuenta desde donde se subió la amenaza a Azucena tenía unos 20 mil 
seguidores hasta el momento que posteó el video, se había creado hace años y 
no sigue a nadie, lo cual debería ser un dato, una alerta. 
Todo lo que había subido eran videos de hechos de violencia en la zona donde 
está el Cártel Jalisco Nueva Generación. Fotos y videos de asesinados, muchas 
balaceras, denuncias a cárteles contrarios. Por supuesto que nadie puede saber 
si lo que dicen en 140 caracteres es cierto o no. Pero lo dicen y la gente lo ve. 
Era una cuenta de propaganda del cártel. ¿Y Twitter? 
Tranquilos, tráfico es tráfico ¿no? Mira, mira, se han de haber dicho en Twitter, 
ya es TT ¡muy bien! Tardaron más de doce horas en suspender la cuenta. Doce. 
Dirán ahora: ¡Pero la bajamos! Pero la verdad es que la cuenta ya ponía videos 
y fotografías de esa calaña desde hace mucho. Como hay muchas otras que 
hacen lo mismo. Solo la relevancia de Azucena y las muestras de solidaridad 
llamaron la atención de alguien en la empresa. Si no lo hicieron antes es porque 
esas cuentas dan tráfico y de eso viven las no tan benditas redes sociales. 
Porque si no mal recuerdo esa es la misma organización que suspendió para 
siempre la cuenta de Twitter de un presidente en funciones. ¿Fue porque era el 
de EU? La organización que “suspende” cuentas por información falsa de covid 
y se tarda años en bajar una cuenta de un cártel, hasta que éste, empoderado, 
calumnia y amenaza a una periodista de importancia nacional. 
Están atrapados, enamorados por el algoritmo. 
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Frentes Políticos 

Martes 10 agosto 2021 / Columna de Opinión 

1. El lado oscuro. Mientras sus allegados y condiscípulos aplauden su gestión, 
después de rendir su Sexto Informe de Gobierno, el mandatario Carlos Miguel 
Aysa González es blanco de una campaña de difusión para denunciarlo en redes 
sociales por incumplir con sus promesas y abandonar a los más pobres, pues, 
entre otros puntos, dejar sin fertilizante a los campesinos es ponerlos en riesgo. 
Otros pendientes son la exigencia de la construcción del albergue estudiantil de 
Champotón; organismos sociales denuncian, además, que el apoyo al campo 
campechano siempre ha sido nulo por parte del gobierno estatal, y ahora que 
perdieron las elecciones y se van, el problema se agudizó. Ah, pero eso sí, el 
hijo del góber ya es diputado plurinominal. Cinismo del bueno. 
 
2. Autolimpieza. El magistrado Reyes Rodríguez Mondragón informó que dará 
“un paso a un lado” para incidir en la reconciliación al interior de la Sala Superior 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y declinó a la 
presidencia a la que había sido nombrado por cuatro magistrados. “Declinaré 
presidir este tribunal constitucional para que, en un proceso claro y transparente, 
entre todos y todas las integrantes de este órgano podamos elegir a quien lo 
presida. Ello forma parte sustantiva de nuestra independencia judicial. Ello 
espero, deseo, que sirva para fortalecer a esta institución y ponerla a la altura 
que México y el Poder Judicial de la Federación merecen”, aseguró en una carta 
a la opinión pública. ¿O sea que la suciedad sí les llega hasta el cuello? 
 
3. Distraído. A Silvano Aureoles se le olvida que aún es gobernador y que tiene 
a Michoacán sumido en una profunda ingobernabilidad, pero está aferrado a 
minimizar la voluntad de los más de 730 mil 836 ciudadanos que el 6 de junio 
manifestaron su voto en las urnas a favor de Alfredo Ramírez Bedolla, como 
acusan los diputados integrantes del Grupo Parlamentario de Morena en el 
Congreso estatal. La inconformidad ante las posturas berrinchudas de Aureoles 
tienen en jaque también a la educación. El dirigente estatal de la CNTE, Gamaliel 
Guzmán, manifestó que sólo en educación básica se adeudan 3 mil 500 millones 
de pesos que el mandatario se niega a pagar. ¿Ya dejará a un lado el 
protagonismo? Póngase a trabajar. 
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4. Callabocas. La Comisión Permanente aprobó convocar al Congreso de la 
Unión a un Segundo Periodo Extraordinario de Sesiones para el 11 de agosto, 
donde se determinará si procede el desafuero contra los diputados Saúl Huerta 
y Mauricio Toledo. Fueron un total de 36 legisladores presentes, 24 votaron por 
el sí, 9 en contra y 3 abstenciones. El pleno había intentado en tres ocasiones 
concretar la convocatoria a la sesión extraordinaria para quitar la inmunidad 
procesal a ambos legisladores, hasta que por fin se logró. Una primera lectura 
hablaba de protección a los involucrados, pero la historia toma el rumbo del 
desafuero. Impunidad cero, como se prometió. 
 
5. Lucha de poder. El virtual coordinador del Partido de la Revolución 
Democrática para la 65 Legislatura en la Cámara de Diputados, Luis Espinosa 
Cházaro, advirtió que el bloque opositor Va por México defenderá la autonomía 
de las instituciones, lo que incluye la labor del INE. Aseguró que el PRD va a 
trabajar de la mano de un bloque “que llegó para quedarse, llegó para ser un 
contrapeso democrático y constitucional”. Destacó que la iniciativa del 
Presidente que busca pasar las funciones del organismo electoral al Poder 
Judicial representaría un retroceso. Es muy fácil hablar, pero los perredistas 
deberán primero fortalecerse antes de sentirse contrapeso, porque, a estas 
alturas, quién sabe si lo serán. ¿O sí? 
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Panorama Nacional 
 
 

Limpieza en el Poder Judicial debe seguir: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña 

y Alberto Morales, p. web). 
Chihuahua, Ciudad Juárez. - El presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que 
debe continuar la limpieza en el Poder Judicial y otras instituciones porque se tienen 
muchos vicios heredados del pasado. 
“En el Poder Judicial ya estamos viendo cómo se constata con mucha frecuencia que 
los jueces actúan por consigna, a veces por corrupción; no todos, pero hay que seguir 
limpiando las instituciones, promoviendo que la justicia sea expedita”, dijo. 
Ayer en entrevista con EL UNIVERSAL, el ministro presidente de la SCJN, Arturo 
Zaldívar, reveló que redes familiares internas de corrupción, por medio de despachos 
privados y de grupos políticos, han intentado oponerse al proceso de limpia en el Poder 
Judicial. 
En su conferencia de prensa, en las instalaciones de la Guarnición Militar de esta ciudad 
fronteriza, el Ejecutivo pidió a la Fiscalía General de la República (FGR) más acción en 
la atención de casos prioritarios. 
“Lo que siento, y lo comento de manera respetuosa y fraterna, es que hace falta más 
acción, porque hay que estar empujando al elefante”, aseveró. 
Javier Corral critica a la oposición y defiende a la 4T 
En este marco, el gobernador de Chihuahua, Javier Corral (PAN), criticó que a la 
oposición, que con tal de vencer a la 4T se está perdiendo los referentes históricos de 
la lucha democrática y se ha dejado de ver la importancia de que alguien sea honesto 
en el ejercicio del gobierno. 
Acusó que hay mucha animadversión y se montan en la explotación del miedo, “donde 
incluso se han vuelto el fantoche del peligro comunista”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/limpieza-en-el-poder-judicial-debe-seguir-
amlo) 
 

Con Harris se habló de apertura de la frontera, migración y Covid-19 (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó urgentemente a la apertura total, por 
entero, por completo de la frontera con Estados Unidos, para regularizar el tránsito de 
personas y mercancías. 
Necesitamos abrir la frontera y ese es un tema que se va a tratar hoy, señaló antes de 
la conversación telefónica sostenida con la vicepresidenta de Estados Unidos, Kamala 
Harris. La plática se realizó en buenos términos, afirmó después el mandatario en 
Twitter. 
Tratamos el asunto migratorio, la completa apertura de la frontera norte para reactivar 
nuestras economías y continuar con la mutua cooperación para enfrentar la pandemia 
de #Covid19, al tiempo que prometió dar detalles este martes de los asuntos abordados, 
sólo indicó que el diálogo fue para bien. 
López Obrador estuvo acompañado por el canciller Marcelo Ebrard, quien a su vez dijo 
que la llamada fue cordial. 
Por la noche, la Casa Blanca expuso que el presidente López Obrador y Harris 
dialogaron sobre temas migratorios y del combate a la pandemia. También que el 
mandatario mexicano agradeció a Estados Unidos por la ayuda para combatir el Covid-
19, incluidas más de 4 millones de vacunas que ya se han entregado. Harris refrendó 
que su gobierno está comprometido a enviar más dosis a México. 
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Sobre la cooperación para atender a los migrantes, la Casa Blanca indicó en un 
comunicado que es una de las prioridades de la administración Biden-Harris, pues 
buscan atender las causas que lo originan y coincidieron en la necesidad de enfocarse 
en fortalecer las economías de Centroamérica, particularmente a través de la inversión 
en agricultura y resiliencia climática. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/politica/004n1pol) 
 

Estados Unidos hará una segunda donación de vacunas: AMLO (La Jornada, 

Fabiola Martínez y Rubén Villalpando, p. web). 
Ciudad Juárez, Chih., El gobierno de Estados Unidos hará una segunda donación de 
vacunas anti-Covid a México de alrededor de 3.5 millones de dosis, anunció el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. 
No quiero equivocarme en la cifra, pero mínimo son 3 millones 500 mil dosis, ése es el 
ofrecimiento que nos hicieron, dijo. El objetivo, explicó, era recibir vacunas de Moderna, 
sin embargo, por atrasos administrativos de la farmacéutica, el gobierno donante 
convino que podría entregar Pfizer o de alguna otra. Ya eso está resuelto. 
Este apoyo –el segundo luego del envío de 1.3 millones de la marca Janssen– servirá 
para reforzar el objetivo de terminar de vacunar a todos los adultos a más tardar en 
octubre. 
Tenemos garantizadas las vacunas y (también su) presupuesto. Ya estamos muy cerca 
de 100 millones de vacunas, estamos entre los 10 países con más abasto de vacunas 
en el mundo, comentó a la prensa. 
En tanto, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela Rodríguez, 
reportó una cobertura promedio de 85.7 por ciento de la población adulta en los 
municipios fronterizos, como resultado de la primera etapa de este plan extraordinario 
para proteger a la población de entre 18 y 39 años de edad de los 45 municipios 
colindantes con Estados Unidos. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/politica/013n3pol) 
 

Ni represalias ni gasto multimillonario para medios: López Obrador (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Al subrayar que en el país hay más libertades que nunca, en especial para medios de 
comunicación, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que aunque lo insulten 
y lo ataquen no habrá represión, pero tampoco gasto multimillonario para los medios de 
comunicación. Lo que diga mi dedito: no, no, no. 
Para hacer más explícita su declaración en la conferencia de prensa matutina que ayer 
se realizó en Ciudad Juárez, Chihuahua, recurrió de nueva cuenta a las melodías. Pidió 
a su equipo poner una canción interpretada por Rocío Dúrcal y Juan Gabriel, titulada 
Déjame Vivir, la cual dedicó a los dueños de los medios. 
Dijo que ya no es como antes, cuando el poder de los poderes era el Presidente. Ahora 
no, miren lo que está sucediendo en el Poder Judicial, en el poder electoral, en el 
Tribunal Electoral, en el Congreso. Entonces, hay más libertades que nunca; la prensa, 
los medios, no hay censura, no hay represión, hay cuestionamientos al gobierno, críticas 
al Presidente, insultos al Presidente como no se veía en décadas, desde la época del 
presidente Madero no se insultaba tanto a un presidente como ahora y no hay 
represalias para nadie, no se cancelan programas de radio, de televisión por 
instrucciones del Presidente. Hay libertades plenas. 
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Pero tampoco se compran conciencias, agregó. En el gobierno anterior se pagaban a 
los medios a razón de 10 mil millones por año y eso ya no podemos hacerlo, de ahí que 
aunque ataquen, ataquen y ataquen yo digo lo que diga mi dedito: no, no, no. Y mandó 
a poner la canción como mensaje a los dueños de los medios de información. 
(https://www.jornada.com.mx/2021/08/10/politica/005n1pol) 
 

"Ley Zaldívar" viola la Constitución: ministro Franco (El Universal, Diana Lastiri, 

p. web). 
El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) José Fernando Franco 
González Salas propuso al pleno no aplicar la ampliación del mandato del ministro 
presidente Arturo Zaldívar y del cargo de los consejeros de la Judicatura Federal por 
violar la Constitución. En el proyecto que el ministro Franco repartió ayer entre sus 
compañeros propondrá declarar que la ampliación contenida en el decimotercero 
transitorio de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (LOPJF), incluido en 
abril pasado por la Cámara de Diputados en la reforma al PJF, atenta contra los 
principios de independencia y autonomía judicial. 
“Dicho transitorio resulta antinómico de lo expresamente señalado en los citados 
preceptos constitucionales, violando con ello los principios de supremacía 
constitucional, jerarquía normativa, división de poderes, autonomía e independencia 
judicial de esos órganos del Poder Judicial de la Federación, además de que también 
atenta contra el principio de independencia y autonomía judicial, pues al tratar de 
modificarse en un artículo transitorio de una ley secundaria los periodos de duración del 
cargo de los funcionarios de más alto rango dentro del Poder Judicial de la Federación, 
establecidos directamente en la Constitución, sin que exista alguna habilitación por parte 
del constituyente para ello, el Legislador federal viola lo dispuesto en la ley fundamental, 
al violar las normas que señalan los periodos de duración de esos cargos, que están 
protegidos por los principios antes señalados”, indica el documento. 
Aunque el ministro presidente Arturo Zaldívar informó que ayer el pleno fijaría fecha para 
discutir el proyecto de Franco, los integrantes del Máximo Tribunal no lograron 
consenso. La Corte informó que durante la sesión privada de ayer los ministros 
determinaron que próximamente deberán definir no sólo la fecha de discusión del 
proyecto de Franco, sino si este asunto deberá discutirse en paralelo a las dos acciones 
de inconstitucionalidad presentadas contra la Ley Zaldívar. 
El proyecto de Franco establece que para dilucidar el asunto se requerirá de la votación 
de la mitad más uno de los integrantes del pleno. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/ley-zaldivar-viola-la-constitucion-ministro-
franco) 
 

Dimiten Reyes Rodríguez y José Vargas a presidencia del TEPJF (El 

Economista, Jorge Monroy, p. web). 
Se prefiguró una posible salida a la crisis del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación (TEPJF), luego de que ayer el magistrado Reyes Rodríguez Mondragón 
desistió de ocupar la presidencia, misma posición que tomó el magistrado José Luis 
Vargas. 
La decisión de ambos juristas sobrevino después de que el presidente de la Suprema 
Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, se reunió con el magistrado 
Vargas, y tras el encuentro, el ministro estimó que habría una solución al conflicto interno 
en el tribunal electoral. 
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Reyes Rodríguez indicó en una misiva, que publicó en redes sociales, que “me toca 
incidir en la reconciliación y la concordia interna. Para ello, voy a dar un paso a un lado 
para que el tribunal camine hacia adelante. Declinaré presidir este tribunal constitucional 
para que, en un proceso claro y transparente, entre todos y todas las integrantes de este 
órgano, podamos elegir a quien lo presida. Ello forma parte sustantiva de nuestra 
independencia judicial. Ello espero, deseo, que sirva para fortalecer a esta institución y 
ponerla a la altura que México y Poder Judicial de la Federación merecen”, dijo Reyes 
Rodríguez.  
Admitió que la crisis que vive la Sala Superior del TEPJF es el resultado de una cadena 
de acontecimientos que han puesto a prueba la independencia e imparcialidad de este 
tribunal, y sostuvo que “cuando en el debate entre jueces y juezas existe la menor 
sospecha de que existen injerencias de intereses externos, ese diálogo entre juzgadores 
para la construcción de mayorías y consensos se vuelve casi imposible”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Dimiten-Reyes-Rodriguez-y-Jose-Vargas-a-
presidencia-del-TEPJF-20210810-0006.html) 
 

Eligen a Alfredo Fuentes Barrera como presidente interino del TEPJF (El 

universal, Redacción, p. web). 
Tras la renuncia de los magistrados José Luis Vargas y Reyes Rodríguez Mondragón a 
la Presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), los 
integrantes de la Sala Superior eligieron al magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera 
para encabezar a este órgano jurisdiccional. 
Esta madrugada, el TEPJF informó que el día de ayer, los magistrados Rodríguez 
Mondragón y Vargas Valdez presentaron sus respectivas renuncias a la Presidencia de 
la Sala Superior “para los efectos legales a que haya lugar”. 
Detalló que en sesión privada, las dos magistradas y los cinco magistrados que integran 
el Pleno de la Sala Superior aprobaron tres puntos, a saber: 
Tener por presentadas las renuncias de ambos magistrados. 
“Nombrar al magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera como presidente, por ministerio 
de ley, de la Sala Superior del TEPJF hasta el 1 de septiembre, con el fin de privilegiar 
la continuidad a los trabajos jurisdiccionales relacionados con las impugnaciones 
derivadas del proceso electoral 2020-2021”. 
 Y, el 1 de septiembre, emitir la convocatoria para designar una nueva titularidad en la 
Presidencia de la Sala Superior del TEPJF. 
“Con estas decisiones, las magistradas y los magistrados electorales refrendan su 
compromiso institucional ante los mexicanos para fortalecer su sistema democrático”, 
subrayó el tribunal electoral en un comunicado. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/eligen-alfredo-fuentes-barrera-como-
presidente-interino-del-tepjf) 
 

INE perfila entregar 5,821 millones de pesos por prerrogativas a los 
partidos políticos en 2022 (El Economista, Jorge Monroy, p. web). 
La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral (INE) 
aprobó el anteproyecto de financiamiento para los partidos políticos nacionales en 2022, 
por un monto de 5,821 millones de pesos. 
Para el ejercicio 2021, los partidos consumen un financiamiento que asciende a 7,200 
millones de pesos, debido a que se trató de un año con elección federal intermedia. 
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En sesión pública, los consejeros del INE aprobaron el anteproyecto que establece que 
dichos institutos políticos recibirán por concepto actividades ordinarias permanentes, 
actividades específicas, franquicias postales y franquicias telegráficas un total de 5,821 
millones 851,704 pesos. 
La presidenta de la Comisión, Claudia Zavala, recordó que a pesar de que el INE deberá 
presupuestar estos recursos para el próximo año, su definición es producto de lo 
previsto en el artículo 41 constitucional, así como en la ley electoral. 
Abundó que la distribución a cada partido quedará definida una vez que se concluya el 
desahogo de los medios de impugnación por la elección federal del 6 de junio, por lo 
que estimó que el 1 de septiembre habrá claridad sobre la asignación de la bolsa sin 
que se tenga que detenerse la definición presupuestal. 
Por su parte, el Director Ejecutivo de Prerrogativas y Partidos Políticos, Patricio 
Ballados, señaló que, al igual que en procesos anteriores, en este punto únicamente se 
considerará el monto total de las prerrogativas, por estar pendientes impugnaciones 
sobre los resultados del Proceso Electoral Federal 2020-2021. 
Explicó que la definición de la bolsa total será finalmente distribuida entre los partidos 
con registro nacional en función de la fórmula aritmética constitucional que contempla el 
Padrón Electoral y la Unidad de Medida y Actualización (UMA) para el cálculo de la cifra 
final. 
Cabe destacar que el cálculo de la bolsa del financiamiento público anual se realizó 
considerando el número total de personas inscritas en el Padrón Electoral nacional, con 
corte al 31 de julio de este año, que asciende a un total de 95 millones 170,381 personas, 
así como el 65% del valor de la UMA que corresponde a 58.25 pesos. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/INE-perfila-entregar-5821-millones-de-
pesos-por-prerrogativas-a-los-partidos-politicos-en-2022-20210809-0088.html) 
 

Medios de comunicación piden al gobierno garantizar la libertad de 
expresión, ante amenazas de grupo armado (El Economista, Redacción, p. web). 
Medios de comunicación y organizaciones defensoras de la libertad de prensa, incluido 
El Economista, emitieron un desplegado para exigir al gobierno federal que tome las 
medidas "necesarias y urgentes" para velar por la seguridad e integridad de los 
comunicadores, luego de que se difundiera en redes sociales un video atribuido al Cártel 
Jalisco Nueva Generación (CJNG) en el que se amenazaron a diversos medios y a la 
conductora de Milenio Televisión Azucena Uresti. 
"Rechazamos de manera enérgica las amenazas que han sido objeto compañeras y 
compañeros de Milenio, Televisa y El Universal por parte de grupos criminales 
'inconformes' con las coberturas periodísticas sobre el conflicto de Michoacán", se lee 
en el desplegado difundido en redes sociales y sitios informativos del país. 
Los medios reiteraron que se espera un pronunciamiento por parte del gobierno federal 
en el que se condenen los hechos. 
"Estamos convencidos de que la transformación que se quiera dar en el país, no se 
puede lograr si la libertad de expresión está amenazada". 
La madrugada de este lunes, un presunto representante de Rubén Oseguera Cervantes, 
alias "El Mencho", líder del CJNG amenazó a Uresti y otros medios y les criticó por no 
"ser parejos para cubrir las noticias".  
“No se ladeen para un solo lado, no acarreen ustedes con problemas que no les 
corresponden porque nunca le he pegado a ningún noticiero”, amenazó el hombre 
encapuchado, rodeado por varios encapuchados con armamento de alto poder. 
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El presunto representante del CJNG acusó a la reportera y conductora de Milenio, 
Azucena Uresti, de utilizar la “televisora y noticiero para lavar dinero” y la amenazó 
diciendo “si sigues tirándome, te lo aseguro que donde sea que estés doy contigo y te 
haré que te comas tus palabras aunque me acusen de feminicidio porque no me 
conocen a mí, Rubén Oseguera Cervantes”. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Medios-de-comunicacion-piden-al-
gobierno-garantizar-la-liberta-de-expresion-ante-amenazas-de-grupo-armado-
20210809-0126.html) 
 

Delta, eleva el riesgo país de México (El Economista, Ariel Méndez, p. web). 
Las preocupaciones por un segundo cierre de la economía por el incremento en 
contagios derivados de la variante Delta del Covid-19 ha sido el principal detonante que 
llevó al indicador de riesgo país de México a subir casi 10% en los últimos dos meses. 
Desde el 1 de junio del presente año, el nivel de riesgo país de México pasó de 193 a 
211 puntos base, lo que representa un incremento de 9.33% en dicho lapso. 
Ello coincide con la declaración de la Organización Mundial de la Salud (OMS), el 15 de 
junio pasado, de considerar a Delta como una variante preocupante en plena 
emergencia sanitaria por el Covid-19. 
El riesgo país mide la probabilidad de incumplimiento de las obligaciones financieras de 
una nación debido a factores que van más allá de los riesgos inherentes a un préstamo. 
De esta manera, cuanto mayor sea el riesgo, peor calificación recibirá el país. 
“Si el rebrote de la variante Delta es tan fuerte que provoca otro cierre de la economía, 
nosotros tenemos un crecimiento de la economía mexicana de 5.1% para el 2021, y si 
se vuelve a cerrar la economía ese crecimiento será de 1.5 o 2 por ciento. Riesgo que 
además también está presente en Estados Unidos”, explicó Amin Vera, subdirector de 
Análisis Económico en Black Wallstreet Capital. 
Añadió que para México su “principal peligro es Pemex, que en la medida que la 
petrolera no mejore y que haya más presión internacional respecto a sus pasivos, es un 
punto que afectará la calificación de riesgo de México, sobre todo si continúa el rescate 
de Pemex con dinero de la federación”. 
Vera comentó que la inseguridad que existe en México es otro factor que mantiene débil 
la industria en México, ya que esta situación afecta la recaudación y deuda, métricas 
que las calificadoras de valores toman en consideración. 
(https://www.eleconomista.com.mx/mercados/Delta-eleva-el-riesgo-pais-de-Mexico-
20210809-0114.html) 
 

Pese a semáforo rojo, Jalisco no restringirá actividades económicas: 
Enrique Alfaro (El Economista, Patricia Romo, p. web). 
Guadalajara, Jal. No obstante que Jalisco registra actualmente más contagios de Covid-
19 que en enero del presente año, cuando había alcanzado el pico más alto de casos 
desde que inició la pandemia, la Mesa de Salud determinó que no habrá restricción de 
actividades económicas. 
En rueda de prensa luego de encabezar la reunión de la Mesa de Salud estatal, el 
gobernador, Enrique Alfaro Ramírez, indicó que, si bien Jalisco presenta más contagios 
de Covid-19 que en enero, actualmente hay una reducción en hospitalizaciones y 
fallecimientos en comparación con el inicio del año, por lo que se tomó la decisión de no 
aplicar nuevas restricciones a los sectores económicos. 
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“Lo que hoy estamos haciendo es un recordatorio de las medidas que tenemos que 
tomar, e incluso también un llamado para que aquellas personas que tengan este riesgo 
adicional eviten en la medida de lo posible salir, pero no hay medidas de restricción 
adicionales ni en el sector público ni en el sector privado”, afirmó el mandatario 
jalisciense.  
Detalló que “en el momento más duro de la pandemia”, en enero pasado, Jalisco reportó 
10,941 casos activos, mientras que hoy, la entidad registra 11,074 contagios. 
“Son prácticamente los mismos casos activos que el momento más duro de la pandemia; 
sin embargo, el número de hospitalizados en enero era de 2,000 hospitalizados y hoy 
tenemos 1,238, casi la mitad”, puntualizó. 
Enrique Alfaro anticipó que en los próximos días se hará una evaluación de las acciones 
implementadas el pasado 30 de julio cuando se ordenó el cierre de bares y antros, así 
como la cancelación de eventos masivos y, en caso de que no haya una disminución de 
contagios con dichas medidas, se determinará si es necesario ajustar el plan preventivo. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Pese-a-semaforo-rojo-Jalisco-no-
restringira-actividades-economicas-Enrique-Alfaro-20210809-0135.html) 
 

Avanzan cambios a ley de participación (El universal, Héctor Cruz, p. web). 
Con 16 votos a favor, cuatro en contra y una abstención, las comisiones de Participación 
Ciudadana y Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso local aprobaron ayer el 
dictamen para reformar la Ley de Participación Ciudadana, relacionada con el 
presupuesto participativo. 
El perredista Jorge Gaviño Ambriz acusó al presidente de la Comisión de Participación 
Ciudadana, Martín Padilla, de Morena, de ostentarse como dueño o propietario de ese 
grupo, pues reveló que mantuvo reuniones con los 16 alcaldes y autoridades del 
Gobierno capitalino, para aprobar esta iniciativa presentada por la jefa Claudia 
Sheinbaum. 
Asimismo, coincidió con el panista, Federico Döring Casar respecto a que esta 
propuesta “es un vil atraco a los ciudadanos, porque le da todas las facultades a los 
alcaldes actuales para etiquetar obras y tomar dinero”. 
Con ello, este dictamen será presentado ante el pleno el próximo jueves, durante el 
penúltimo extraordinario de la actual Legislatura, donde serán siete los puntos a discutir. 
Con 23 minutos de retraso, comenzó la reunión donde discutirían uno de los temas de 
más relevancia para la jefa de Gobierno, pero no estuvo la toalidad de los 28 integrantes 
de las comisiones, siete de ellos no asistieron. 
Durante la hora y 21 minutos que duró la sesión, el presidente de la comisión 
parlamentaria, Martín Padilla Sánchez, se mostró nervioso, con balbuceos, titubeos y 
total desconocimiento de la iniciativa, incluso no atinó a responder los cuestionamientos 
de Gaviño y Döring 
Por ello, salió en su defensa la presidenta de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública, Guadalupe Morales Rubio, quien en esta ocasión fungió como secretaria de la 
reunión, así como la coordinadora de Morena, Martha Ávila Ventura, al darse cuenta 
que Padilla Sánchez complicaba la aprobación del dictamen. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/avanzan-cambios-ley-de-
participacion) 
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La ONU lanza alerta roja para la humanidad por el cambio climático (El 

Economista, Agencia, p. web). 
Washington. El panel de Naciones Unidas sobre el cambio climático advirtió al mundo 
que el calentamiento global está cerca de salirse de control y que la culpa la tiene "sin 
duda" el ser humano. La crisis climática hará que la temperatura promedio global suba 
1.5ºC en la década de 2030, varios años antes de lo pronosticado hasta el momento. 
El nivel de gases de efecto invernadero en la atmósfera es lo suficientemente alto como 
para garantizar una alteración del clima durante décadas, por no decir siglos, alertaron 
los científicos en un informe del Grupo Intergubernamental de Expertos sobre el Cambio 
Climático (IPCC, por sus siglas en inglés). 
En otras palabras, las mortales olas de calor, los poderosos huracanes y otros 
fenómenos meteorológicos extremos que ya se están produciendo probablemente serán 
más severos. 
Hasta ahora, los compromisos de los países para reducir las emisiones han sido 
insuficientes para disminuir el nivel de gases de efecto invernadero acumulados en la 
atmósfera. 
El secretario general de la ONU, António Guterres, describió el informe como una "alerta 
roja para la humanidad". 
"Las sirenas de alarma son ensordecedoras", dijo Guterres en un comunicado. "Este 
informe debe hacer sonar una campanada de fin para el carbón y los combustibles 
fósiles, antes de que destruyan nuestro planeta". 
Dentro de tres meses, la conferencia climática COP26 que celebrará la ONU en 
Glasgow (Escocia), intentará forzar a los países a que adopten una acción climática 
mucho más ambiciosa. 
(https://www.eleconomista.com.mx/internacionales/La-ONU-lanza-alerta-roja-para-la-
humanidad-por-el-cambio-climatico-20210810-0003.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Cambiarán comisariados en Morillos y El Charco (Pulso Diario de San Luis, Carmen 

Hernández, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
San Luis Potosí, Rioverde. - Se limitará asistencia de personas a asambleas en lugares 
cerrados por cambio de semáforo naranja y para evitar contagios de Covid, sostuvo 
Javier Gallegos, residente de la Procuraduría Agraria. 
Asimismo, dijo que se siguen realizando los cambios de comisariado, pero se tenían 
programadas algunas reuniones para los cambios en Morillos y El Charco, pero falta 
que presidentes municipales las aprueben. 
En cuanto a la residencia de la Procuraduría Agraria, se van a colocar filtros sanitarios 
y sólo se atenderá al interesado por cita y podrá ser acompañado en caso de que cuente 
con alguna discapacidad, dijo. 
Manifestó que, en caso de que no se cumpla con las medidas sanitarias, a los usuarios 
se les retirará, porque se busca evitar que se registren casos de Covid-19. 
(https://pulsoslp.com.mx/estado/cambiaran-comisariados-en-morillos-y-el-
charco/1349001) 
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Rechazan intermediarios en proyecto Puerto Papanoa (Novedades Acapulco, 

Artur Parra, p. web). 
Lunes 09 agosto 2021 
Guerrero. - En puerto Papanoa, que contempla la construcción de un puerto mercantil 
de carga y descarga con conexión internacional, la introducción de vías de ferrocarril y 
un aeropuerto, no habrá intermediarios para pagar a los ejidatarios las mil 328 hectáreas 
que comprende el proyecto. Así lo estableció el asesor técnico de la megaobra, Julio 
Santos García, quien se reunió el fin se semana con ejidatarios de aquella localidad del 
municipio de Tecpán de Galeana, donde sostuvo que el proyecto va muy avanzado. 
Les explicó sobre el avalúo que elaboran peritos en cada una de las tierras del ejido de 
Papanoa, que se verá beneficiado con el citado proyecto portuario “que detonará la 
actividad económica local y colocará a Guerrero en la mira de grandes inversionistas”, 
dijo. Agregó que ya son pocas las áreas que faltan por evaluarse y ello se irá resolviendo 
sobre la marcha “de la mano siempre de los ejidatarios y de miembros de la 
Procuraduría Agraria, evitando así el intermediarismo oportunista que muchas veces 
en otros grandes proyectos se han aprovechado de miembros del ejido, al grado que 
son éstos los que menos se benefician con las obras de gran impacto social y 
económico”. 
El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa destacó lo incluyente que será la mega 
obra, “pues los ejidatarios tendrán la oportunidad de vender sus tierras a un precio justo, 
además de que podrán ser parte del proyecto una vez que éste inicie los trabajos, ellos, 
sus hijos y sus nietos, ya que esto no solo trata de tierras, dinero y papeles, sino de un 
proyecto que va a dar de aquí a 30 años las posibilidades de desarrollo y de mejores 
condiciones de vida para la región”. 
(https://novedadesaca.mx/rechazan-intermediarios-en-proyecto-puerto-papanoa/ 
Información también disponible: 
 

- Se reúne Julio Santos con ejidatarios de Puerto Papanoa, el proyecto 
avanza, afirma (Mar de Noticias Guerrero, Redacción, p. web). 

Lunes 09 agosto 2021 
Guerrero. - El asesor técnico del megaproyecto Puerto Papanoa Julio Santos García, 
afirmó que derivado de la última reunión del pasado fin de semana con ejidatarios, hay 
avances notables en el avalúo que elaboran peritos en cada una de las tierras del ejido 
de Papanoa que se verán beneficiados con el citado proyecto portuario que detonaría 
la actividad económica local y colocará a Guerrero en la mira de grandes inversionistas. 
Entrevistado posterior a la reunión con la asamblea de ejidatarios de este lugar, abundó 
que las pocas áreas que faltan por evaluarse se irán resolviendo sobre la marcha de la 
mano siempre de los ejidatarios y de miembros de la Procuraduría Agraria, evitando 
así el intermediarismo oportunista que muchas veces en otros grandes proyectos se han 
aprovechado de miembros del ejido al grado que son éstos los que menos se benefician 
con proyectos de gran impacto social y económico. 
“Los ejidatarios nos han ratificado su apoyo al Puerto Papanoa porque consideran que 
no solamente detonaría la actividad económica por la gran cantidad de fuentes de 
empleo, sino que también nos pondrá en los ojos de inversionistas del mundo”, dijo. 
El ambicioso proyecto Puerto Papanoa consiste en la construcción de un puerto 
mercantil de carga y descarga con conexión internacional, incluye la construcción de 
vías de ferrocarril y un aeropuerto en una zona de mil 328 hectáreas perteneciente al 
municipio de Técpan de Galeana. 
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En este sentido, Santos García subrayó que están por culminar esa etapa importante 
del proyecto, precisamente el avalúo de las propiedades, “el proyecto va muy bien y los 
ejidatarios están confiando en nosotros para que el proyecto se desarrolle poniendo su 
disposición y voluntad de poder llegar a un buen acuerdo en cuanto al avalúo y compra 
de las tierras de manera individual”, reveló.  
El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa destacó lo incluyente que será la mega 
obra, pues los ejidatarios tendrán la oportunidad de vender sus tierras a un precio justo, 
además podrán ser parte del proyecto una vez que este inicie los trabajos, ellos,sus 
hijos y sus nietos, “este proyecto no solo trata de tierras, dinero y papeles, se trata de 
un proyecto que va a dar de aquí a treinta años las posibilidades de desarrollo y de 
mejores condiciones de vida para la zona”, concluyó. 
http://mardenoticiasguerrero.com.mx/se-reune-julio-santos-con-ejidatarios-de-puerto-
papanoa-el-proyecto-avanza-
afirma/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=se-reune-julio-santos-con-
ejidatarios-de-puerto-papanoa-el-proyecto-avanza-afirma) 
 

Ejidatarios de Tenabo exigen a Fonatur transparentar indemnización por 
Tren Maya (Por Esto Noticias, Javier Pool y Jorge Chan Caamal, p. web). 
Lunes 09 agosto 2021 
Campeche. - La segunda asamblea convocada en la cancha de la Unidad Deportiva “20 
de Noviembre” de Tenabo para la cancelación del convenio de ocupación previa del 17 
de marzo del 2020, y la presentación, o en su caso, aprobación de un nuevo convenio 
de ocupación del proyecto del Tren Maya, no fue instalada debido a que la reunión no 
inició a la hora pactada, que era a las 10:00 horas, por falta de energía eléctrica, 
intentaron llevarla a cabo una hora después, lo que propició que alrededor de 150 
ejidatarios abandonaran el recinto entre gritos de molestia, pues argumentaban que para 
eso Tenabo tiene Comisaría, para la realización de las asambleas, aunque una misma 
cantidad de ejidatarios permaneció en la cancha, en donde igual externaron su molestia 
al no llevarse a cabo la reunión. 
A pesar del retraso, la Procuraduría Agraria (PA), representada por Jorge Caamal, 
indicó que la asamblea fue convocada para la renovación del convenio propuesto, que 
realizó el 17 de marzo del 2020 la empresa Barrientos y Asociados, el cual no contaba 
con la firma de la PA; de tal manera que se invitó de nuevo a los ejidatarios a otra 
asamblea, quienes expresaron que la asamblea no podría instalarse porque no estaba 
ni la mitad de ellos y no serían válidos los acuerdos, por ello propusieron dos 
convocatorias más con los temas a tratar. 
Ante ello, el comisario ejidal de Tenabo, José Rigoberto Huchín Uc, con Emma Julia 
Chan, representante del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), y el asesor 
legal, Jorge Caamal, escucharon la propuesta de fechas para la organización de una 
primera y segundas convocatorias con los mismos contenidos de las asambleas que no 
se llevaron a cabo. 
De tal manera que a que las fechas elegidas para las nuevas asambleas fueron el jueves 
19 de agosto, a las cinco de la tarde y la segunda el domingo 29 de agosto a las 10:00 
horas, ambas reuniones tendrá como sede la Comisaría Ejidal de Tenabo. 
Ejidatarios como José Alonso Euán López externaron su molestia hacia Fonatur y le 
solicitaron información referente a los pagos realizados al ejido, debido a que Tenabo 
recibió indemnizaciones exiguas, de 140 mil pesos por hectárea, mientras que otros 
ejidos recibieron 250, 350 y hasta 700 mil pesos por hectárea. 
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Por lo anterior pidieron a Emma Julia Chan que les exhiba los cheques que se han dado 
al ejido, así como el veredicto del estudio de suelos y los avalúos efectuados por el 
Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales (Indaabin). 
La funcionaria indicó que se les brindará información hasta que se instale la asamblea 
convocada. 
(https://www.poresto.net/tren-maya/2021/8/9/ejidatarios-de-tenabo-exigen-fonatur-
transparentar-indemnizacion-por-tren-maya-271528.html) 
 

Sector Agrario 
 
 

#ArquitecturaSocial que transforma el territorio (Excélsior, Román Meyer Falcón, 

Columna de Opinión del Experto Nacional, p. web). 
Martes 10 agosto 2021 
Los espacios públicos son la piedra angular de la convivencia y la integración para 
quienes vivimos en las ciudades. La tarea de convertirlos en sitios funcionales, de 
reunión, protección y servicio para las personas comienza por un trabajo arquitectónico 
de fuerte vocación social; obras planeadas en función de las necesidades de quienes 
las viven para potenciar su desarrollo, sus relaciones interpersonales y su bienestar. 
Esto está ocurriendo por primera vez desde el gobierno federal. 
A medida que los procesos de urbanización en México se han complejizado durante las 
últimas décadas, esta cualidad tan fundamental de la arquitectura se ha ido perdiendo. 
El modelo de desarrollo predominante hasta hace muy poco. favorecía intereses 
empresariales o industriales, con miras en un desarrollo macroeconómico insostenible 
que hizo a un lado las necesidades más inmediatas de la gente en el territorio. Hoy, la 
Sedatu se ha propuesto cambiar ese modelo y devolver a la arquitectura su enfoque 
social. El diseño de una obra pública debe comenzar en la relación directa con sus 
usuarios. Esta es la base de una política honesta de desarrollo a nivel nacional y con 
visión de largo plazo. 
Nuestro Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) surgió ante la oportunidad de 
mejorar la calidad de vida en las colonias y barrios más necesitados de nuestras 
ciudades, con una arquitectura del espacio público más participativa, incluyente y 
sostenible. En tres años, el PMU ha llevado más de 700 obras públicas en 100 
municipios del país; ha ayudado a casi 200 mil familias con la mejora, ampliación y 
construcción de sus viviendas y ha generado cerca de 300 mil empleos directos. 
Este 3 de agosto, en colaboración con México Territorio Creativo, inauguramos la 
exposición Arquitectura social, eje para la transformación del territorio, donde 
presentamos algunos de los proyectos más emblemáticos que se han realizado a través 
del PMU. En las instalaciones de Espacio CDMX, Arquitectura y Diseño, en la 2da 
Sección del Bosque de Chapultepec, la exposición es un homenaje a la colaboración 
interinstitucional, al trabajo comunitario y, especialmente, a la labor arquitectónica que 
ha hecho posibles estas obras. Además, en el marco de actividades, se ofrecerán 
talleres sobre arquitectura social, sustentabilidad, movilidad y vivienda, con una visión 
integral de la participación comunitaria y del rol de las mujeres en la transformación del 
territorio. 
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La finalidad es mostrar los proyectos que están cambiando la cara de nuestras ciudades, 
honrando el trabajo de todos los arquitectos y arquitectas que se han sumado a la 
transformación. Gracias a su colaboración estamos dejando atrás los viejos vicios de la 
obra pública y entregando a la gente infraestructura de calidad, arquitectura 
verdaderamente social. Esta exposición es gratuita y está ahora abierta al público hasta 
el 3 de septiembre, es una celebración y un agradecimiento a esa importante labor. Para 
asistir, sólo tienen que registrarse aquí: https://cutt.ly/jQQ7qPR 
(https://www.excelsior.com.mx/opinion/opinion-del-experto-nacional/arquitecturasocial-
que-transforma-el-territorio/1465180) 
 

México: los pueblos indígenas están decepcionados con López Obrador 
(DW, Eva Usi, p. web). 
Lunes 09 agosto 2021 
José "Pepe" Euán Romero, activista en la organización de derechos humanos 
Indignación, con sede en Yucatán, es un descendiente maya cuyos ancestros habitan 
desde hace siglos la península de Yucatán. Dice que ya se sabe de dónde vienen los 
apellidos españoles que tienen los mayas. "Mi apellido Euán es maya, y Romero es 
español. Mis 'más antiguos abuelos' fueron tratados como esclavos en las haciendas, y 
les pusieron los apellidos de sus patrones, como propiedad suya", dice en conversación 
con DW. En mayo pasado, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador viajó 
a Yucatán para pedir perdón a los pueblos mayas por los abusos cometidos durante 
cinco siglos desde la conquista española, y pidió nuevamente al Gobierno de España 
que extendiera una disculpa a los mexicanos por la "conquista". 
Sin embargo, muchos en esas comunidades consideran una contradicción esa disculpa 
mientras sus proyectos, como el Tren Maya, los están despojando de sus territorios. 
Ellos consideran que pedir perdón no repara los daños hechos. 
A lo largo de 1,500 kilómetros el tren busca ser un atractivo turístico, al conectar a los 
principales sitios arqueológicos en el sureste mexicano. Con un costo de miles de 
millones de dólares, está planeado como un tren regional para pasajeros y carga a partir 
de 2024. El propietario del proyecto será el Ejército mexicano. El costo de los paquetes 
de traslado para turistas en el tren será de 1.000 a 2.000 dólares, según el Fondo 
Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur).  
Tan sólo en Yucatán 3,286 hogares se encuentran en el paso de ese tren, y denuncian 
que las autoridades, Fonatur, entre otras, buscan expulsarlos. "Nos han quitado parte 
de nuestras tierras, y hasta el momento no se sabe si las van a pagar o no. No estamos 
de acuerdo con la manera en la que se están manejando las cosas", afirma José "Pepe" 
Euán. 
(https://www.dw.com/es/m%C3%A9xico-los-pueblos-ind%C3%ADgenas-
est%C3%A1n-decepcionados-con-l%C3%B3pez-obrador/a-58811204) 
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Sector Agropecuario 
 
 
Benefician programas prioritarios de Agricultura a más de 1.3 millones de 
productores indígenas del país (Gob.mx, Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, 

Comunicado B363, p. web). 
Lunes 09 agosto 2021 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de sus programas prioritarios 
Producción para el Bienestar (PpB), Fertilizantes para el Bienestar y Bienpesca, fomenta 
la inclusión de productores indígenas de pequeña escala, en beneficio de más de 1.3 
millones este año.  
El programa PpB brinda apoyos directos a productores de granos (maíz, frijol, trigo, 
arroz, entre otros), café, caña de azúcar, amaranto, chía, cacao y miel de abeja. 
Con base en uno de los preceptos de PpB, el “enfoque de derechos humanos, en 
especial los derechos de los pueblos indígenas”, el programa considera preferencial la 
atención a productores de pueblos originarios, y ha incorporado a su padrón a 
productores indígenas de zonas de alta y muy alta marginación, quienes históricamente 
habían estado al margen de los apoyos de fomento productivo. 
Así, mediante Producción para el Bienestar se reivindica la capacidad y potencial 
productivo de los pueblos indígenas, resaltó Agricultura. 
Detalló que el 56.6 por ciento de los beneficiarios de este programa, un millón 200 mil 
632, pertenece a pueblos indígenas, los cuales están presentes en mil 33 municipios de 
18 entidades del país. Reportó que estas cifras corresponden al avance de este 
programa al 27 de julio pasado, fecha en que se había ejercido 97.1 por ciento de los 
recursos destinados este año a los apoyos directos que brinda el programa a 
productores de pequeña y mediana escala. 
El Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 establece la meta de atender a 657 mil 
productores indígenas de pequeña escala, cifra que se rebasó a través de PpB, resaltó 
la Secretaría. Los productores beneficiarios de PpB están presentes en los estados de 
Chiapas, Oaxaca, Veracruz, Puebla, Guerrero, Estado de México, Yucatán, Quintana 
Roo, Campeche, Hidalgo, Michoacán, Querétaro, Jalisco, Nayarit, San Luis Potosí, 
Durango, Sonora y Chihuahua, anotó. 
En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, indicó que en cuanto al 
programa Fertilizantes para el Bienestar se apoya a productores de pequeña escala de 
maíz, frijol y arroz en el estado de Guerrero, a quienes se les acepta la comprobación 
de tierra con base en usos y costumbres. Del total atendido, 94 mil 463 son beneficiarios 
de pueblos originarios o que se encuentran en localidades indígenas. 
(https://www.gob.mx/agricultura/prensa/benefician-programas-prioritarios-de-
agricultura-a-mas-de-1-3-millones-de-productores-indigenas-del-pais) 
 
 
 

Para consultar fechas atrás >>> 
 

Dirección General de Comunicación Social de la Procuraduría Agraria dgcs@pa.gob.mx 
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Limpieza en el Poder Judicial debe seguir: AMLO 

 

Martes 10 agosto 2021 / Alberto Morales y Pedro Villa y Caña 

Chihuahua, Ciudad Juarez. - El presidente Andrés Manuel López Obrador 

aseguró que debe continuar la limpieza en el Poder Judicial y otras instituciones 

porque se tienen muchos vicios heredados del pasado. 

“En el Poder Judicial ya estamos viendo cómo se constata con mucha frecuencia 

que los jueces actúan por consigna, a veces por corrupción; no todos, pero hay 

que seguir limpiando las instituciones, promoviendo que la justicia sea expedita”, 

dijo. 

Ayer en entrevista con EL UNIVERSAL, el ministro presidente de la SCJN, Arturo 

Zaldívar, reveló que redes familiares internas de corrupción, por medio de 

despachos privados y de grupos políticos, han intentado oponerse al proceso de 

limpia en el Poder Judicial. En su conferencia de prensa, en las instalaciones de 

la Guarnición Militar de esta ciudad fronteriza, el Ejecutivo pidió a la Fiscalía 

General de la República (FGR) más acción en la atención de casos prioritarios. 

“Lo que siento, y lo comento de manera respetuosa y fraterna, es que hace falta 

más acción, porque hay que estar empujando al elefante”, aseveró. 
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Javier Corral critica a la oposición y defiende a la 4T 

 

En este marco, el gobernador de Chihuahua, Javier Corral (PAN), criticó que a 

la oposición, que con tal de vencer a la 4T se está perdiendo los referentes 

históricos de la lucha democrática y se ha dejado de ver la importancia de que 

alguien sea honesto en el ejercicio del gobierno. 

Acusó que hay mucha animadversión y se montan en la explotación del miedo, 

“donde incluso se han vuelto el fantoche del peligro comunista”. 
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Con Harris se habló de apertura de la frontera, 

migración y Covid-19 

 

Martes 10 agosto 2021 / Redacción 

El presidente Andrés Manuel López Obrador llamó urgentemente a la apertura 

total, por entero, por completo de la frontera con Estados Unidos, para regularizar 

el tránsito de personas y mercancías. 

Necesitamos abrir la frontera y ese es un tema que se va a tratar hoy, señaló 

antes de la conversación telefónica sostenida con la vicepresidenta de Estados 

Unidos, Kamala Harris. La plática se realizó en buenos términos, afirmó después 

el mandatario en Twitter. 

Tratamos el asunto migratorio, la completa apertura de la frontera norte para 

reactivar nuestras economías y continuar con la mutua cooperación para 

enfrentar la pandemia de #Covid19, al tiempo que prometió dar detalles este 

martes de los asuntos abordados, sólo indicó que el diálogo fue para bien. 

López Obrador estuvo acompañado por el canciller Marcelo Ebrard, quien a su 

vez dijo que la llamada fue cordial. 

Por la noche, la Casa Blanca expuso que el presidente López Obrador y Harris 

dialogaron sobre temas migratorios y del combate a la pandemia. También que 

el mandatario mexicano agradeció a Estados Unidos por la ayuda para combatir 

el Covid-19, incluidas más de 4 millones de vacunas que ya se han entregado. 

Harris refrendó que su gobierno está comprometido a enviar más dosis a México. 
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Sobre la cooperación para atender a los migrantes, la Casa Blanca indicó en un 

comunicado que es una de las prioridades de la administración Biden-Harris, 

pues buscan atender las causas que lo originan y coincidieron en la necesidad 

de enfocarse en fortalecer las economías de Centroamérica, particularmente a 

través de la inversión en agricultura y resiliencia climática. 

Por la mañana, desde Ciudad Juárez, Chihuahua, donde se realizó la reunión 

del gabinete de seguridad y la conferencia matutina, el Presidente prefirió no dar 

una fecha para conseguir el objetivo de regularizar el paso fronterizo porque 

dependería de la plática con Harris y de lo que se negocie en los días siguientes. 

Se tiene que tomar en cuenta de que en Estados Unidos, como en México, hay 

un repunte de contagios en Texas como en el país. 

Aclaró que más casos no son sinónimos de hospitalizaciones o fallecimientos, 

por lo cual resaltó la importancia de la vacuna. Más de 90 por ciento de los que 

fallecen no están vacunados. Agregó que plantearía a Harris, en abono a la 

apertura fronteriza, que se puede demostrar que no se pone en riesgo a la 

población a partir de protocolos y del autocuidado. Que no estemos esperando 

que nos ordenen lo que hay que hacer, ya a estas alturas todos sabemos que 

tenemos que cuidarnos. 

Argumentó que los repuntes se deben al relajamiento de los jóvenes, quienes ya 

están asumiendo una actitud muy responsable y eso ayuda mucho. 

Cuando se refirió al tema de seguridad y ratificó que los suyos no son ni serán 

afanes autoritarios ni la guerra, López Obrador advirtió que no aceptará tratos de 

ningún tipo respecto a la introducción de armas a México, como ocurrió en el 

sexenio de Felipe Calderón. Al contrario, solicitar mayor control en la venta de 

armas porque se venden estos artefactos, incluso de alto poder, hasta en los 

supermercados de Estados Unidos y por Internet. 

¿Cómo no van a saber que esas armas tienen un destino y que están vinculadas 

o se van a vincular a la delincuencia organizada? Entonces, eso es lo que 

queremos, sin injerencias. Ellos tienen sus leyes, su enmienda para portar 

armas, sí, pero que se tenga el control de las armas que se venden al mayoreo 

y que se introducen en México. 
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Estados Unidos hará una segunda donación de 

vacunas: AMLO 

Martes 10 agosto 2021 / Fabiola Martínez y Rubén Villalpando 

Chihuahua, Ciudad Juárez. - El gobierno de Estados Unidos hará una segunda 

donación de vacunas anti-Covid a México de alrededor de 3.5 millones de dosis, 

anunció el presidente Andrés Manuel López Obrador. 

No quiero equivocarme en la cifra, pero mínimo son 3 millones 500 mil dosis, ése 

es el ofrecimiento que nos hicieron, dijo. El objetivo, explicó, era recibir vacunas 

de Moderna, sin embargo, por atrasos administrativos de la farmacéutica, el 

gobierno donante convino que podría entregar Pfizer o de alguna otra. Ya eso 

está resuelto. 

Este apoyo –el segundo luego del envío de 1.3 millones de la marca Janssen– 

servirá para reforzar el objetivo de terminar de vacunar a todos los adultos a más 

tardar en octubre. 

Tenemos garantizadas las vacunas y (también su) presupuesto. Ya estamos 

muy cerca de 100 millones de vacunas, estamos entre los 10 países con más 

abasto de vacunas en el mundo, comentó a la prensa. 

En tanto, la secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana, Rosa Icela 

Rodríguez, reportó una cobertura promedio de 85.7 por ciento de la población 

adulta en los municipios fronterizos, como resultado de la primera etapa de este 

plan extraordinario para proteger a la población de entre 18 y 39 años de edad 

de los 45 municipios colindantes con Estados Unidos. 

Para Baja California, se reporta una cobertura de 91 por ciento de la población 

objetivo; en Sonora, 75 por ciento; Chihuahua, 81 por ciento; Coahuila, 88 por 

ciento; Nuevo León (un ayuntamiento), 93 por ciento, y en Tamaulipas, 82 por 

ciento. La segunda dosis, para quien proceda en este esquema, inicia el próximo 

fin de semana. 

 

Mensaje a Vicente Fox 

 

López Obrador deseó una pronta recuperación al ex presidente Vicente Fox y su 

esposa, así como a la gobernadora electa de Chihuahua, María Eugenia 

Campos, positivos a Covid. 

Horas después, el ex mandatario dejó por un momento los mensajes contra el 

jefe del Ejecutivo y agradeció la cortesía. Gracias, muchas gracias López por tu 

bonito saludo. ¡Muy apreciado! ¡Saludos a la familia! México somos uno y somos 

todos. Pronto saldremos de ésta, tuiteó el panista. 
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Regresa Loera a Bienestar en Chihuahua 

 

En otro tema, el Presidente anunció el regreso de Juan Carlos Loera como 

delegado de los programas de Bienestar en Chihuahua. Bertha Alcalde Luján, 

quien estaba encargada del área, será nombrada directora jurídica de la 

Cofepris. 
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Ni represalias ni gasto multimillonario para 

medios: López Obrador 

Martes 10 agosto 2021 / Redacción 

Al subrayar que en el país hay más libertades que nunca, en especial para 

medios de comunicación, el presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que 

aunque lo insulten y lo ataquen no habrá represión, pero tampoco gasto 

multimillonario para los medios de comunicación. Lo que diga mi dedito: no, no, 

no. 

Para hacer más explícita su declaración en la conferencia de prensa matutina 

que ayer se realizó en Ciudad Juárez, Chihuahua, recurrió de nueva cuenta a las 

melodías. Pidió a su equipo poner una canción interpretada por Rocío Dúrcal y 

Juan Gabriel, titulada Déjame Vivir, la cual dedicó a los dueños de los medios. 

Dijo que ya no es como antes, cuando el poder de los poderes era el Presidente. 

Ahora no, miren lo que está sucediendo en el Poder Judicial, en el poder 

electoral, en el Tribunal Electoral, en el Congreso. Entonces, hay más libertades 

que nunca; la prensa, los medios, no hay censura, no hay represión, hay 

cuestionamientos al gobierno, críticas al Presidente, insultos al Presidente como 

no se veía en décadas, desde la época del presidente Madero no se insultaba 

tanto a un presidente como ahora y no hay represalias para nadie, no se 

cancelan programas de radio, de televisión por instrucciones del Presidente. Hay 

libertades plenas. 

Pero tampoco se compran conciencias, agregó. En el gobierno anterior se 

pagaban a los medios a razón de 10 mil millones por año y eso ya no podemos 

hacerlo, de ahí que aunque ataquen, ataquen y ataquen yo digo lo que diga mi 

dedito: no, no, no. Y mandó a poner la canción como mensaje a los dueños de 

los medios de información. 

En otro asunto, el gobierno federal indicó que tomará medidas para proteger a 

periodistas y medios de comunicación amenazados por el cártel Jalisco nueva 

generación. 

“Ante las amenazas a medios de comunicación por parte del CJNG, el 

@GobiernoMX tomará medidas pertinentes para proteger a periodistas y medios 

de comunicación amenazados. Las libertades democráticas están garantizadas 

junto con el derecho a la información para los ciudadanos”, emitió en un mensaje 

de Twitter Jesús Ramírez Cuevas, coordinador general de Comunicación Social 

de la Presidencia de la República. 
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Este lunes fue difundido en Internet un video en el cual aparecen hombres 

vestidos de negro, encapuchados y con armas largas; al centro, uno de ellos lee 

un mensaje en el cual amenaza de muerte a Azucena Uresti, conductora de 

noticieros de Milenio Televisión por estar agarrando dinero a opositores del 

CJNG.  

Si sigues tirándome, donde sea que estés, doy contigo y te haré que te comas 

tus palabras aunque me acusen de feminicidio, se advierte en el amago dicho 

presuntamente a nombre de Nemesio Oseguera Cervantes, El Mencho, 

identificado como cabecilla de esa agrupación delictiva. 
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"Ley Zaldívar" viola la Constitución: ministro 

Franco 

 

Martes 10 agosto 2021 / Diana Lastiri 

El ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) José Fernando 

Franco González Salas propuso al pleno no aplicar la ampliación del mandato 

del ministro presidente Arturo Zaldívar y del cargo de los consejeros de la 

Judicatura Federal por violar la Constitución. 

En el proyecto que el ministro Franco repartió ayer entre sus compañeros 

propondrá declarar que la ampliación contenida en el decimotercero transitorio 

de la Ley Orgánica del Poder Judicial de la Federación (LOPJF), incluido en abril 

pasado por la Cámara de Diputados en la reforma al PJF, atenta contra los 

principios de independencia y autonomía judicial.  

“Dicho transitorio resulta antinómico de lo expresamente señalado en los citados 

preceptos constitucionales, violando con ello los principios de supremacía 

constitucional, jerarquía normativa, división de poderes, autonomía e 

independencia judicial de esos órganos del Poder Judicial de la Federación, 

además de que también atenta contra el principio de independencia y autonomía  
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judicial, pues al tratar de modificarse en un artículo transitorio de una ley 

secundaria los periodos de duración del cargo de los funcionarios de más alto 

rango dentro del Poder Judicial de la Federación, establecidos directamente en 

la Constitución, sin que exista alguna habilitación por parte del constituyente para 

ello, el Legislador federal viola lo dispuesto en la ley fundamental, al violar las 

normas que señalan los periodos de duración de esos cargos, que están 

protegidos por los principios antes señalados”, indica el documento. 

Aunque el ministro presidente Arturo Zaldívar informó que ayer el pleno fijaría 

fecha para discutir el proyecto de Franco, los integrantes del Máximo Tribunal no 

lograron consenso. 

La Corte informó que durante la sesión privada de ayer los ministros 

determinaron que próximamente deberán definir no sólo la fecha de discusión 

del proyecto de Franco, sino si este asunto deberá discutirse en paralelo a las 

dos acciones de inconstitucionalidad presentadas contra la Ley Zaldívar. 

El proyecto de Franco establece que para dilucidar el asunto se requerirá de la 

votación de la mitad más uno de los integrantes del pleno. 

“Ante la trascendencia que tienen los asuntos como el que ahora se resuelve a 

través de esa vía, resulta aceptable sostener que en estos casos es necesaria 

una votación de cuando menos la mitad más uno de los integrantes de este 

tribunal pleno [esto es, cuando menos seis votos a favor]”, precisa. 

Entre los razonamientos del ministro Franco para no aplicar la llamada Ley 

Zaldívar se encuentra que las reglas establecidas en la Constitución sobre la 

designación, nombramiento y duración de los cargos del PJF, especialmente los 

de más alto rango, no pueden ser modificados por ningún Poder de la Unión en 

normas secundarias contradictorias a la Carta Magna. 

“Todas las reglas establecidas en la Constitución relativas a la designación, 

nombramiento y duración de los cargos de los funcionarios judiciales, y en 

especial de los de más alto rango o jerarquía, constituyen un núcleo duro que no 

puede ser modificado por ningún poder en normas secundarias o actos 

contradictorios con lo que señala la ley fundamental, pues de hacerlo se atentaría 

también contra los referidos principios de autonomía e independencia judicial”, 

señala el proyecto. 

“Por lo antes señalado, cualquier injerencia o vulneración a los principios y reglas 

contenidas en dichos preceptos constitucionales, por parte de cualquier otro 

poder o ente público, deberá considerarse atentatoria de los principios de 

supremacía constitucional, jerarquía normativa, división de poderes, autonomía 

e independencia judicial, en tanto se refieren a la conformación de los órganos 

cúpula de ese poder y a los periodos de duración en el cargo de quienes ocupan 

los de mayor jerarquía dentro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (el 

presidente) y del Consejo de la Judicatura Federal [el presidente y los 

consejeros]”. 
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El decimotercero transitorio de la LOPJF fue agregado de último minuto por la 

Cámara de Diputados en la votación de las reformas secundarias para 

implementar la reforma al PJF. 
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Dimiten Reyes Rodríguez y José Vargas a 

presidencia del TEPJF 

 

Martes 10 agosto 2021 / Jorge Monroy 

Se prefiguró una posible salida a la crisis del Tribunal Electoral del Poder Judicial 

de la Federación (TEPJF), luego de que ayer el magistrado Reyes Rodríguez 

Mondragón desistió de ocupar la presidencia, misma posición que tomó el 

magistrado José Luis Vargas. 

La decisión de ambos juristas sobrevino después de que el presidente de la 

Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arturo Zaldívar, se reunió con 

el magistrado Vargas, y tras el encuentro, el ministro estimó que habría una 

solución al conflicto interno en el tribunal electoral. 

Reyes Rodríguez indicó en una misiva, que publicó en redes sociales, que “me 

toca incidir en la reconciliación y la concordia interna. Para ello, voy a dar un 

paso a un lado para que el tribunal camine hacia adelante. Declinaré presidir este 

tribunal constitucional para que, en un proceso claro y transparente, entre todos 

y todas las integrantes de este órgano, podamos elegir a quien lo presida. Ello 

forma parte sustantiva de nuestra independencia judicial. Ello espero, deseo, que 

sirva para fortalecer a esta institución y ponerla a la altura que México y Poder 

Judicial de la Federación merecen”, dijo Reyes Rodríguez. 
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Admitió que la crisis que vive la Sala Superior del TEPJF es el resultado de una 

cadena de acontecimientos que han puesto a prueba la independencia e 

imparcialidad de este tribunal, y sostuvo que “cuando en el debate entre jueces 

y juezas existe la menor sospecha de que existen injerencias de intereses 

externos, ese diálogo entre juzgadores para la construcción de mayorías y 

consensos se vuelve casi imposible”. 

 

Segunda renuncia 

 

Por su parte, ante los otros seis magistrados, José Luis Vargas presentó por la 

noche de ayer su renuncia oficial como presidente del TEPJF para dar paso a 

una presidencia de consenso. 

Los siete magistrados sostuvieron una sesión privada ayer donde se dio el 

anuncio y se discutió el nombramiento del magistrado o magistrada que 

encabezará al tribunal por consenso. 

En una carta entregada a los magistrados, Vargas reconoció que durante su 

presidencia hubo intromisiones de políticos en el tribunal, aunque no mencionó 

nombres. 

“Actores del entorno político han buscado intervenir indebidamente en la vida 

interna del Tribunal Electoral y deslegitimar la importante labor que realiza. 

Lamento que estas intromisiones hayan obstaculizado la adecuada gestión de la 

Presidencia a mi cargo. Repruebo, además, cualquier ataque a la autonomía e 

independencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y de 

cualquiera de sus miembros. 

“Reconozco que mi Presidencia no ha logrado generar los consensos necesarios 

al interior de este pleno (...) A quien resulte designado o designada con esta 

trascendencia, responsabilidad, le expreso mi respaldo”, dijo. 
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Eligen a Felipe Fuentes Barrera como presidente 

interino del TEPJF 

 

Martes 10 agosto 2021 / Redacción 

Tras la renuncia de los magistrados José Luis Vargas y Reyes Rodríguez 

Mondragón a la Presidencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 

Federación (TEPJF), los integrantes de la Sala Superior eligieron al magistrado 

Felipe Alfredo Fuentes Barrera para encabezar a este órgano jurisdiccional. 

Esta madrugada, el TEPJF informó que el día de ayer, los magistrados 

Rodríguez Mondragón y Vargas Valdez presentaron sus respectivas renuncias 

a la Presidencia de la Sala Superior “para los efectos legales a que haya lugar”. 

Detalló que en sesión privada, las dos magistradas y los cinco magistrados que 

integran el Pleno de la Sala Superior aprobaron tres puntos, a saber: 

Tener por presentadas las renuncias de ambos magistrados. 
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“Nombrar al magistrado Felipe Alfredo Fuentes Barrera como presidente, por 

ministerio de ley, de la Sala Superior del TEPJF hasta el 1 de septiembre, con el 

fin de privilegiar la continuidad a los trabajos jurisdiccionales relacionados con 

las impugnaciones derivadas del proceso electoral 2020-2021”. 

 Y, el 1 de septiembre, emitir la convocatoria para designar una nueva titularidad 

en la Presidencia de la Sala Superior del TEPJF. 

“Con estas decisiones, las magistradas y los magistrados electorales refrendan 

su compromiso institucional ante los mexicanos para fortalecer su sistema 

democrático”, subrayó el tribunal electoral en un comunicado. 
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INE perfila entregar 5,821 millones de pesos por 

prerrogativas a los partidos políticos en 2022 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Jorge Monroy 

La Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del Instituto Nacional Electoral 

(INE) aprobó el anteproyecto de financiamiento para los partidos políticos 

nacionales en 2022, por un monto de 5,821 millones de pesos. 

Para el ejercicio 2021, los partidos consumen un financiamiento que asciende a 

7,200 millones de pesos, debido a que se trató de un año con elección federal 

intermedia. 

En sesión pública, los consejeros del INE aprobaron el anteproyecto que 

establece que dichos institutos políticos recibirán por concepto actividades 

ordinarias permanentes, actividades específicas, franquicias postales y 

franquicias telegráficas un total de 5,821 millones 851,704 pesos. 

La presidenta de la Comisión, Claudia Zavala, recordó que a pesar de que el INE 

deberá presupuestar estos recursos para el próximo año, su definición es 

producto de lo previsto en el artículo 41 constitucional, así como en la ley 

electoral. 

Abundó que la distribución a cada partido quedará definida una vez que se 

concluya el desahogo de los medios de impugnación por la elección federal del 

6 de junio, por lo que estimó que el 1 de septiembre habrá claridad sobre la 

asignación de la bolsa sin que se tenga que detenerse la definición presupuestal.  
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Por su parte, el Director Ejecutivo de Prerrogativas y Partidos Políticos, Patricio 

Ballados, señaló que, al igual que en procesos anteriores, en este punto 

únicamente se considerará el monto total de las prerrogativas, por estar 

pendientes impugnaciones sobre los resultados del Proceso Electoral Federal 

2020-2021. 

Explicó que la definición de la bolsa total será finalmente distribuida entre los 

partidos con registro nacional en función de la fórmula aritmética constitucional 

que contempla el Padrón Electoral y la Unidad de Medida y Actualización (UMA) 

para el cálculo de la cifra final. 

Cabe destacar que el cálculo de la bolsa del financiamiento público anual se 

realizó considerando el número total de personas inscritas en el Padrón Electoral 

nacional, con corte al 31 de julio de este año, que asciende a un total de 95 

millones 170,381 personas, así como el 65% del valor de la UMA que 

corresponde a 58.25 pesos. 

La Constitución prevé que el equivalente al 3% de estos recursos deben ser 

considerados para actividades específicas relativas a la educación y 

capacitación política, investigación socioeconómica y política, así como a las 

tareas editoriales. 

En tanto que la Ley General de Partidos Políticos establece que en año no 

electoral el equivalente del 2% de las actividades ordinarias permanentes debe 

ser considerado para franquicias postales y contemplar un monto que se 

distribuye igualitariamente para las franquicias telegráficas, a pesar de que no 

se han utilizado desde 2018. 

La Consejera Claudia Zavala estimó pertinente que el legislador analice que se 

mantenga esta prerrogativa, que ha quedado en desuso frente a las nuevas 

formas de comunicación que utilizan los partidos políticos. 

El acuerdo será sometido a consideración del Consejo General para su posterior 

inclusión en el proyecto de presupuesto para el Ejercicio Fiscal 2022 que el INE 

remita a la Secretaría de Hacienda y Crédito Público. 
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Medios de comunicación piden al gobierno 

garantizar la libertad de expresión, ante 

amenazas de grupo armado 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Redacción 
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Medios de comunicación y organizaciones defensoras de la libertad de prensa, 

incluido El Economista, emitieron un desplegado para exigir al gobierno federal 

que tome las medidas "necesarias y urgentes" para velar por la seguridad e 

integridad de los comunicadores, luego de que se difundiera en redes sociales 

un video atribuido al Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en el que se 

amenazaron a diversos medios y a la conductora de Milenio Televisión Azucena 

Uresti. 

"Rechazamos de manera enérgica las amenazas que han sido objeto 

compañeras y compañeros de Milenio, Televisa y El Universal por parte de 

grupos criminales 'inconformes' con las coberturas periodísticas sobre el 

conflicto de Michoacán", se lee en el desplegado difundido en redes sociales y 

sitios informativos del país. 

Los medios reiteraron que se espera un pronunciamiento por parte del gobierno 

federal en el que se condenen los hechos. "Estamos convencidos de que la 

transformación que se quiera dar en el país, no se puede lograr si la libertad de 

expresión está amenazada". La madrugada de este lunes, un presunto 

representante de Rubén Oseguera Cervantes, alias "El Mencho", líder del CJNG 

amenazó a Uresti y otros medios y les criticó por no "ser parejos para cubrir las 

noticias". “No se ladeen para un solo lado, no acarreen ustedes con problemas 

que no les corresponden porque nunca le he pegado a ningún noticiero”, 

amenazó el hombre encapuchado, rodeado por varios encapuchados con 

armamento de alto poder. El presunto representante del CJNG acusó a la 

reportera y conductora de Milenio, Azucena Uresti, de utilizar la “televisora y 

noticiero para lavar dinero” y la amenazó diciendo “si sigues tirándome, te lo 

aseguro que donde sea que estés doy contigo y te haré que te comas tus 

palabras aunque me acusen de feminicidio porque no me conocen a mí, Rubén 

Oseguera Cervantes”. 

Luego de que organizaciones que defienden la libertad de prensa condenaron el 

hecho y exigieron protección a las autoridades,  el gobierno de México anunció 

medidas de protección para la periodista. "El gobierno tomará medidas 

pertinentes para proteger a periodistas y medios de comunicación amenazados", 

dijo en Twitter Jesús Ramírez, vocero del presidente Andrés Manuel López 

Obrador. 

"Las libertades democráticas están garantizadas junto con el derecho a la 

información", agregó el funcionario. 
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El desplegado completo: 

 

Los medios de comunicación abajo firmantes rechazamos de manera enérgica 

las amenazas de las que han sido objeto compañeras y compañeros de Milenio, 

Televisa y El Universal de parte de grupos criminales "inconformes" con las 

coberturas periodísticas que han hecho del conflicto en Michoacán. 

En particular la periodista Azucena Uresti recibió vía redes sociales la amenaza 

directa de un líder criminal, lo que es inaceptable en un Estado de Derecho como 

el que deberíamos vivir. Los grupos que lanzan esta amenaza saben que pueden 

hacerlo por la impunidad que gozan quienes durante décadas han intimidado a 

periodistas y medios de comunicación. En muchas regiones del país, acciones 

como la vista ayer han sido preámbulo para más ataques o amenazas contra 

periodistas, convirtiéndolas en virtuales zonas de silencio.  Exigimos a las 

autoridades correspondientes salvaguardar la integridad física de todos los 

compañeros comprometidos por estas expresiones delincuenciales, y 

exhortamos a echar a andar, con carácter de urgente, los mecanismos de 

protección que ampara la ley, de tal manera que se proteja a cada uno de ellos. 

Esperamos del gobierno federal un pronunciamiento condenando los hechos y 

la garantía de que quienes se expresan con tanta soltura en redes sociales sean 

aprehendidos y llevados a juicio. Estamos convencidos de que la transformación 

que se quiera dar en el país, no se puede lograr si la libertad de expresión está 

amenazada.  

México es uno de los países más peligrosos para ejercer el periodismo en el 

mundo, situación que debe ser revertida mediante una acción contundente por 

parte del Estado mexicano. Son tiempos de garantizar la libertad de expresión y 

fortalecer la democracia en el país, no de debilitarlos con estigmatizaciones. 

 

El desplegado fue firmado por: 

 

• Animal Político 

• Debate 

• Eje Central 

• El Economista 

• El Heraldo de México 

• El Universal 

• Grupo Imagen 

• Grupo Milenio 

• La Silla Rota 

• Organización Editorial Mexicana 
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• Político MX 

• Proceso 

• Publímetro 

• Servicio Especial de la Mujer 

• Sociedad Interamericana de Prensa 

• Televisa 

• TV Azteca 

• Vanguardia MX 

• World Association of New Publishers 
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Delta, eleva el riesgo país de México 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Ariel Méndez 

Las preocupaciones por un segundo cierre de la economía por el incremento en 

contagios derivados de la variante Delta del Covid-19 ha sido el principal 

detonante que llevó al indicador de riesgo país de México a subir casi 10% en 

los últimos dos meses. 

Desde el 1 de junio del presente año, el nivel de riesgo país de México pasó de 

193 a 211 puntos base, lo que representa un incremento de 9.33% en dicho 

lapso. 

Ello coincide con la declaración de la Organización Mundial de la Salud (OMS), 

el 15 de junio pasado, de considerar a Delta como una variante preocupante en 

plena emergencia sanitaria por el Covid-19. 

El riesgo país mide la probabilidad de incumplimiento de las obligaciones 

financieras de una nación debido a factores que van más allá de los riesgos 

inherentes a un préstamo. 

De esta manera, cuanto mayor sea el riesgo, peor calificación recibirá el país. 

“Si el rebrote de la variante Delta es tan fuerte que provoca otro cierre de la 

economía, nosotros tenemos un crecimiento de la economía mexicana de 5.1% 

para el 2021, y si se vuelve a cerrar la economía ese crecimiento será de 1.5 o 

2 por ciento. Riesgo que además también está presente en Estados Unidos”, 

explicó Amin Vera, subdirector de Análisis Económico en Black Wallstreet 

Capital. 
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Añadió que para México su “principal peligro es Pemex, que en la medida que la 

petrolera no mejore y que haya más presión internacional respecto a sus pasivos, 

es un punto que afectará la calificación de riesgo de México, sobre todo si 

continúa el rescate de Pemex con dinero de la federación”. 

Vera comentó que la inseguridad que existe en México es otro factor que 

mantiene débil la industria en México, ya que esta situación afecta la recaudación 

y deuda, métricas que las calificadoras de valores toman en consideración. 

El especialista en Black Wallstreet Capital precisó que “hay muchos focos 

amarillos en el riesgo que ven los extranjeros en la economía de México en el 

corto plazo, entre ellos se encuentra el semáforo ante las medidas sanitarias. 

“Desde que empezó la administración, hay una creciente cautela entre los 

inversionistas que tienen posiciones fuertes en bonos respecto a las peleas 

constantes que hay con el presidente Andrés Manuel López Obrador, ‘un país 

que está en un periodo de inestabilidad política’ es lo que dicen los 

inversionistas”, dijo Vera, lo que impacta en las perspectivas de México. 

En lo que va del 2021, el nivel de riesgo país de México pasó de 199 puntos base 

hasta los 211 puntos en que se encuentra al cierre del viernes pasado, un 

incremento de 6% en dicho periodo. 

Sin embargo, este nivel sigue siendo 52.6% por debajo de los 445 puntos 

alcanzados el 28 de marzo del 2020 durante la pandemia. 

Jorge Gordillo, director de Análisis en CIBanco, explicó que el gobierno de 

México ha tenido un desempeño favorable en el control de las finanzas durante 

la administración e incluso durante la pandemia, aunque el Producto Interno 

Bruto (PIB) sigue muy lastimado por el Covid-19. 

“México ha logrado mantener estabilidad en las finanzas públicas, es de los 

países que menos se endeudó respecto al PIB entre los países de 

Latinoamérica, y en general ha mantenido estabilidad. Sin embargo, no está a la 

par que la actividad económica, la cuál sigue lastimada y que en el largo plazo 

podría impactar las finanzas del gobierno”, comentó. 

 

Latinoamérica 

 

Además, de acuerdo con el índice de JP Morgan, el EMBI (Emerging Markets 

Bonds Index o Indicador de Bonos de Mercados Emergentes) es el principal 

indicador de riesgo país. Es la diferencia de tasa de interés que pagan los bonos 

denominados en dólares, emitidos por países subdesarrollados, y los Bonos del 

Tesoro de Estados Unidos, que se consideran libres de riesgo. 

En dicho indicador, México se encuentra en la posición número 10 de 14 

economías, con un nivel de 3.67 puntos base hasta el 6 de agosto de este año. 

De acuerdo con JP Morgan, los bonos más riesgosos pagan un interés más alto, 

por lo tanto, el spread o diferencial de tasa de estos bonos respecto a los bonos 

del Tesoro de Estados Unidos es mayor.  
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Esto implica que el mayor rendimiento que tiene un bono riesgoso es la 

compensación por existir una probabilidad de incumplimiento.  

El nivel en el que se encuentra México actualmente es más riesgoso que Chile 

que registra 1.44 puntos y Brasil con 2.85 puntos, es decir, estas dos economías 

tienen menores riesgos, además de ser más riesgoso que el promedio global de 

3.26 puntos. Por el contrario, México tiene un rango mejor ponderado que El 

Salvador con 8.44 puntos y que Ecuador con 7.93 puntos. 
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Pese a semáforo rojo, Jalisco no restringirá 

actividades económicas: Enrique Alfaro 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Patricia Romo 

Guadalajara, Jal. No obstante que Jalisco registra actualmente más contagios 

de Covid-19 que en enero del presente año, cuando había alcanzado el pico más 

alto de casos desde que inició la pandemia, la Mesa de Salud determinó que no 

habrá restricción de actividades económicas. 

En rueda de prensa luego de encabezar la reunión de la Mesa de Salud estatal, 

el gobernador, Enrique Alfaro Ramírez, indicó que, si bien Jalisco presenta más 

contagios de Covid-19 que en enero, actualmente hay una reducción en 

hospitalizaciones y fallecimientos en comparación con el inicio del año, por lo 

que se tomó la decisión de no aplicar nuevas restricciones a los sectores 

económicos. 

“Lo que hoy estamos haciendo es un recordatorio de las medidas que tenemos 

que tomar, e incluso también un llamado para que aquellas personas que tengan 

este riesgo adicional eviten en la medida de lo posible salir, pero no hay medidas 

de restricción adicionales ni en el sector público ni en el sector privado”, afirmó 

el mandatario jalisciense. 

Detalló que “en el momento más duro de la pandemia”, en enero pasado, Jalisco 

reportó 10,941 casos activos, mientras que hoy, la entidad registra 11,074 

contagios.   
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“Son prácticamente los mismos casos activos que el momento más duro de la 

pandemia; sin embargo, el número de hospitalizados en enero era de 2,000 

hospitalizados y hoy tenemos 1,238, casi la mitad”, puntualizó. 

Enrique Alfaro anticipó que en los próximos días se hará una evaluación de las 

acciones implementadas el pasado 30 de julio cuando se ordenó el cierre de 

bares y antros, así como la cancelación de eventos masivos y, en caso de que 

no haya una disminución de contagios con dichas medidas, se determinará si es 

necesario ajustar el plan preventivo. 

 

Pasaporte sanitario 

 

El gobernador de Jalisco también anunció que en los puertos y aeropuertos de 

la entidad se reforzarán los protocolos sanitarios, particularmente en Puerto 

Vallarta, donde la llegada de cruceros es inminente. 

“Lo que vamos a establecer con toda claridad es que no podrán bajarse de un 

barco personas que no estén vacunadas y que además no pasen las pruebas 

correspondientes”, subrayó. 

“Entonces, si llega un barco, para que alguien baje, tiene que haber subido 

evidentemente ya con la vacuna (aplicada) y bajarse del barco con la prueba 

negativa. Hicimos una valoración con todo el sector hotelero y el sector servicios 

de Vallarta y nos parece que, con las medidas adecuadas, podría tener viabilidad 

la llegada de este tipo de turismo al puerto”, dijo Enrique Alfaro. 

Asimismo, el Ejecutivo estatal subrayó además que, pese a que el estado se 

encuentra nuevamente en rojo de acuerdo con el semáforo epidemiológico de la 

Secretaría de Salud federal, la entidad mantiene la decisión de que a finales de 

agosto regresen las clases presenciales. 

 

Fondo de apoyo 

 

Luego que el pasado 28 de julio el gobierno de Jalisco ordenó el cierre de bares 

y antros durante todo agosto para contener la ola de contagios de coronavirus, 

el coordinador general estratégico de Crecimiento y Desarrollo Económico, 

Alejandro Guzmán Larralde, informó que el fondo de apoyo para el pago de 

nómina en los establecimientos afectados se entregará a través del programa 

Reactiva Emergencias, diseñado para apoyar a negocios afectados por la 

pandemia. 

“La bolsa que tenemos disponible para este programa es de 5 millones de pesos 

y los apoyos se canalizarán a través de las empresas que tendrán que presentar 

sus registros de Seguro Social o de recibos de honorarios timbrados. 

Básicamente es un apoyo que va a micro y pequeñas empresas, por lo tanto, 

tendremos un tope de hasta 100,000 pesos por empresa si llega a registrar poco 

más de 20 trabajadores”. 
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El funcionario indicó que dicho fondo permitirá proteger el empleo de casi 1,300 

trabajadores de esos giros. 

 

En marcha, segunda pista 

 

A partir de diciembre, Guadalajara tendrá vuelo directo hacia Madrid 

Las inversiones que realiza GAP en su expansión y la llegada de nuevas rutas 

impulsan al aeropuerto tapatío a consolidarse como el más importante de la 

región 

Guadalajara, Jal. Con la inversión de 15,000 millones de pesos para su 

expansión y modernización, y el arribo de nuevas rutas como el vuelo directo 

entre Guadalajara y Madrid a partir del 15 de diciembre de este año, el 

aeropuerto tapatío avanza a su consolidación como la terminal aérea más 

importante de la región.      

“Estamos seguros que la ruta será muy exitosa, y claramente es este primer gran 

esfuerzo del gran hub de Guadalajara que pueda servir a toda la zona occidente 

del país y que se convierta en uno de los aeropuertos más importantes de la 

región”, afirmó el director general del Grupo Aeroportuario del Pacífico (GAP), 

Raúl Revuelta Musalem. 

Detalló que el plan de inversión que concluirá en el 2025 contempla la edificación 

de la Terminal 2 del aeropuerto de Guadalajara que iniciará construcción en el 

2023; asimismo, la renovación total de la terminal, la construcción de un hotel 

con 180 llaves, un edificio de oficinas y el crecimiento de las zonas de 

estacionamiento. 

“Estamos ya hoy construyendo la segunda pista que nos da la posibilidad de 

aceptar oferta adicional de asientos muy importante. El aeropuerto estará listo 

para absorber todo el crecimiento de la ciudad y del estado”, indicó. 

Revuelta Musalem destacó que con la inversión que se ejerce actualmente, el 

Aeropuerto Internacional de Guadalajara duplicará la infraestructura que se 

desarrolló en 60 años de existencia, al pasar de 100,000 a 220,000 metros 

cuadrados de terminal, de 4,000 a 10,000 cajones de estacionamiento y al contar 

con una segunda pista. 

Acerca de la nueva ruta aérea Guadalajara-Madrid, el vicepresidente Ejecutivo 

de Digital y Experiencia al Cliente de Aeroméxico, Andrés Castañeda Ochoa, 

indicó que a partir de diciembre la aerolínea operará tres vuelos semanales que 

representan una oferta de casi 2,000 asientos por semana. 

Con la nueva ruta, Aeroméxico sumará 135 vuelos semanales desde 

Guadalajara. 
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Avanzan cambios a ley de participación 

 

Martes 10 agosto 2021 / Héctor Cruz 

Con 16 votos a favor, cuatro en contra y una abstención, las comisiones de 

Participación Ciudadana y Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso local 

aprobaron ayer el dictamen para reformar la Ley de Participación Ciudadana, 

relacionada con el presupuesto participativo. 

El perredista Jorge Gaviño Ambriz acusó al presidente de la Comisión de 

Participación Ciudadana, Martín Padilla, de Morena, de ostentarse como dueño 

o propietario de ese grupo, pues reveló que mantuvo reuniones con los 16 

alcaldes y autoridades del Gobierno capitalino, para aprobar esta iniciativa 

presentada por la jefa Claudia Sheinbaum. 

Asimismo, coincidió con el panista, Federico Döring Casar respecto a que esta 

propuesta “es un vil atraco a los ciudadanos, porque le da todas las facultades a 

los alcaldes actuales para etiquetar obras y tomar dinero”.  
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Con ello, este dictamen será presentado ante el pleno el próximo jueves, durante 

el penúltimo extraordinario de la actual Legislatura, donde serán siete los puntos 

a discutir. 

Con 23 minutos de retraso, comenzó la reunión donde discutirían uno de los 

temas de más relevancia para la jefa de Gobierno, pero no estuvo la toalidad de 

los 28 integrantes de las comisiones, siete de ellos no asistieron. 

Durante la hora y 21 minutos que duró la sesión, el presidente de la comisión 

parlamentaria, Martín Padilla Sánchez, se mostró nervioso, con balbuceos, 

titubeos y total desconocimiento de la iniciativa, incluso no atinó a responder los 

cuestionamientos de Gaviño y Döring 

Por ello, salió en su defensa la presidenta de la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública, Guadalupe Morales Rubio, quien en esta ocasión fungió como 

secretaria de la reunión, así como la coordinadora de Morena, Martha Ávila 

Ventura, al darse cuenta que Padilla Sánchez complicaba la aprobación del 

dictamen. 

Gaviño le pidió a Padilla que antes de someter a votación el dictamen, leyera un 

resumen de lo que la mayoría de legisladores —de Morena y aliados— 

aprobaron omitir su lectura, pues sabían, dijo, de las limitaciones del presidente 

de la Comisión de Participación Ciudadana, quien tenía prioridad en la reunión. 

Empero, el morenista se concretó a leer parte de la iniciativa que mandó la jefa 

de Gobierno, lo cual provocó reclamos del perredista. Por ello, le pidió emitir 

entonces una opinión del documento, lo cual tampoco pudo hacer Padilla 

Sánchez, para dar por terminada la sesíón. 
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La ONU lanza alerta roja para la humanidad por el 

cambio climático 

 

Martes 10 agosto 2021 / Agencia 

Washington. El panel de Naciones Unidas sobre el cambio climático advirtió al 

mundo que el calentamiento global está cerca de salirse de control y que la culpa 

la tiene "sin duda" el ser humano. La crisis climática hará que la temperatura 

promedio global suba 1.5ºC en la década de 2030, varios años antes de lo 

pronosticado hasta el momento. 

El nivel de gases de efecto invernadero en la atmósfera es lo suficientemente 

alto como para garantizar una alteración del clima durante décadas, por no decir 

siglos, alertaron los científicos en un informe del Grupo Intergubernamental de 

Expertos sobre el Cambio Climático (IPCC, por sus siglas en inglés). 

En otras palabras, las mortales olas de calor, los poderosos huracanes y otros 

fenómenos meteorológicos extremos que ya se están produciendo 

probablemente serán más severos. 

Hasta ahora, los compromisos de los países para reducir las emisiones han sido 

insuficientes para disminuir el nivel de gases de efecto invernadero acumulados 

en la atmósfera. 

El secretario general de la ONU, António Guterres, describió el informe como 

una "alerta roja para la humanidad".  
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"Las sirenas de alarma son ensordecedoras", dijo Guterres en un comunicado. 

"Este informe debe hacer sonar una campanada de fin para el carbón y los 

combustibles fósiles, antes de que destruyan nuestro planeta". 

Dentro de tres meses, la conferencia climática COP26 que celebrará la ONU en 

Glasgow (Escocia), intentará forzar a los países a que adopten una acción 

climática mucho más ambiciosa. 

 

Glasgow, una oportunidad 

 

Líderes mundiales y grupos ambientalistas reaccionaron a la no tardaron en 

reaccionar con preocupación sobre el informe. 

"¡Sellemos un acuerdo que esté a la altura de la urgencia!" en la COP26 de 

Glasgow en noviembre, instó el presidente francés Emmanuel Macron. 

"El informe del IPCC es inapelable. Otra vez. El tiempo de la indignación ha 

quedado atrás. Acuerdo de París, neutralidad del carbono a nivel europeo, ley 

del clima... Francia seguirá del lado de los que actúan", añadió el presidente 

francés en un tuit. 

El primer ministro británico, Boris Johnson, dijo que espera que el informe sea 

"una llamada de atención para que el mundo actúe ahora. 

Mientras que el presidente Joe Biden aseveró que: "No podemos esperar para 

afrontar la crisis climática. Las señales son inequívocas. La ciencia es innegable 

y el costo de la inacción sigue aumentando". 

Según el informe, las emisiones "inequívocamente causadas por las actividades 

humanas" han hecho que la temperatura media mundial actual sea 1.1ºC más 

alta que la media preindustrial, y la habrían hecho aumentar 0.5ºC más si no 

fuera por el efecto atenuante de la contaminación en la atmósfera. 

Con sólo 1.1 grados centígrados de calentamiento hasta el momento, una 

cascada ininterrumpida de desastres meteorológicos mortales, potenciados por 

el cambio climático, ha barrido el mundo este verano, desde olas de calor que 

derriten el asfalto en Canadá hasta indómitos incendios forestales que arrasan 

Grecia, California y Siberia. 

Un calentamiento mayor podría implicar que algunas personas mueran solo al 

salir de sus casas. 
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Cambiarán comisariados en Morillos y El Charco 

 

Martes 10 agosto 2021 / Carmen Hernández 

San Luis Potosí, Rioverde. - Se limitará asistencia de personas a asambleas en 

lugares cerrados por cambio de semáforo naranja y para evitar contagios de 

Covid, sostuvo Javier Gallegos, residente de la Procuraduría Agraria. 

Asimismo, dijo que se siguen realizando los cambios de comisariado, pero se 

tenían programadas algunas reuniones para los cambios en Morillos y El Charco, 

pero falta que presidentes municipales las aprueben. 

En cuanto a la residencia de la Procuraduría Agraria, se van a colocar filtros 

sanitarios y sólo se atenderá al interesado por cita y podrá ser acompañado en 

caso de que cuente con alguna discapacidad, dijo. 

Manifestó que, en caso de que no se cumpla con las medidas sanitarias, a los 

usuarios se les retirará, porque se busca evitar que se registren casos de Covid-

19. 
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Rechazan intermediarios en proyecto Puerto 

Papanoa 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Arturo Parra 

Guerrero. - En puerto Papanoa, que contempla la construcción de un puerto 

mercantil de carga y descarga con conexión internacional, la introducción de vías 

de ferrocarril y un aeropuerto, no habrá intermediarios para pagar a los 

ejidatarios las mil 328 hectáreas que comprende el proyecto. 

Así lo estableció el asesor técnico de la megaobra, Julio Santos García, quien 

se reunió el fin se semana con ejidatarios de aquella localidad del municipio de 

Tecpan de Galeana, donde sostuvo que el proyecto va muy avanzado. 

Les explicó sobre el avalúo que elaboran peritos en cada una de las tierras del 

ejido de Papanoa, que se verá beneficiado con el citado proyecto portuario “que 

detonará la actividad económica local y colocará a Guerrero en la mira de 

grandes inversionistas”, dijo. 

Agregó que ya son pocas las áreas que faltan por evaluarse y ello se irá 

resolviendo sobre la marcha “de la mano siempre de los ejidatarios y de 

miembros de la Procuraduría Agraria, evitando así el intermediarismo oportunista 

que muchas veces en otros grandes proyectos se han aprovechado de miembros 

del ejido, al grado que son éstos los que menos se benefician con las obras de 

gran impacto social y económico”. 
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El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa destacó lo incluyente que será la 

mega obra, “pues los ejidatarios tendrán la oportunidad de vender sus tierras a 

un precio justo, además de que podrán ser parte del proyecto una vez que éste 

inicie los trabajos, ellos, sus hijos y sus nietos, ya que esto no solo trata de tierras, 

dinero y papeles, sino de un proyecto que va a dar de aquí a 30 años las 

posibilidades de desarrollo y de mejores condiciones de vida para la región”. 
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Se reúne Julio Santos con ejidatarios de Puerto 

Papanoa, el proyecto avanza, afirma 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Redacción 

Guerrero. - El asesor técnico del megaproyecto Puerto Papanoa Julio Santos 

García, afirmó que derivado de la última reunión del pasado fin de semana con 

ejidatarios, hay avances notables en el avalúo que elaboran peritos en cada una 

de las tierras del ejido de Papanoa que se verán beneficiados con el citado 

proyecto portuario que detonaría la actividad económica local y colocará a 

Guerrero en la mira de grandes inversionistas. 

Entrevistado posterior a la reunión con la asamblea de ejidatarios de este lugar, 

abundó que las pocas áreas que faltan por evaluarse se irá resolviendo sobre la 

marcha de la mano siempre de los ejidatarios y de miembros de la Procuraduría 

Agraria, evitando así el intermediarismo oportunista que muchas veces en otros 

grandes proyectos se han aprovechado de miembros del ejido al grado que son 

éstos los que menos se benefician con proyectos de gran impacto social y 

económico.  
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“Los ejidatarios nos han ratificado su apoyo al Puerto Papanoa porque 

consideran que no solamente detonaría la actividad económica por la gran 

cantidad de fuentes de empleo, sino que también nos pondrá en los ojos de 

inversionistas del mundo”, dijo. El ambicioso proyecto Puerto Papanoa consiste 

en la construcción de un puerto mercantil de carga y descarga con conexión 

internacional, incluye la construcción de vías de ferrocarril y un aeropuerto en 

una zona de mil 328 hectáreas perteneciente al municipio de Técpan de 

Galeana. 

En este sentido, Santos García subrayó que están por culminar esa etapa 

importante del proyecto, precisamente el avalúo de las propiedades, “el proyecto 

va muy bien y los ejidatarios están confiando en nosotros para que el proyecto 

se desarrolle poniendo su disposición y voluntad de poder llegar a un buen 

acuerdo en cuanto al avalúo y compra de las tierras de manera individual”, 

reveló. 

El asesor técnico del proyecto Puerto Papanoa destacó lo incluyente que será la 

mega obra, pues los ejidatarios tendrán la oportunidad de vender sus tierras a 

un precio justo, además podrán ser parte del proyecto una vez que este inicie los 

trabajos, ellos, sus hijos y sus nietos, “este proyecto no solo trata de tierras, 

dinero y papeles, se trata de un proyecto que va a dar de aquí a treinta años las 

posibilidades de desarrollo y de mejores condiciones de vida para la zona”, 

concluyó. 
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Ejidatarios de Tenabo exigen a Fonatur 

transparentar indemnización por Tren Maya 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Javier Pool y Joaquín Chan Caamal 

La segunda asamblea convocada en la cancha de la Unidad Deportiva “20 de 

Noviembre” de Tenabo para la cancelación del convenio de ocupación previa del 

17 de marzo del 2020, y la presentación, o en su caso, aprobación de un nuevo 

convenio de ocupación del proyecto del Tren Maya, no fue instalada debido a 

que la reunión no inició a la hora pactada, que era a las 10:00 horas, por falta de 

energía eléctrica, intentaron llevarla a cabo una hora después, lo que propició 

que alrededor de 150 ejidatarios abandonaran el recinto entre gritos de molestia, 

pues argumentaban que para eso Tenabo tiene Comisaría, para la realización 

de las asambleas, aunque una misma cantidad de ejidatarios permaneció en la 

cancha, en donde igual externaron su molestia al no llevarse a cabo la reunión. 

A pesar del retraso, la Procuraduría Agraria (PA), representada por Jorge 

Caamal, indicó que la asamblea fue convocada para la renovación del convenio 

propuesto, que realizó el 17 de marzo del 2020 la empresa Barrientos y 

Asociados, el cual no contaba con la firma de la PA; de tal manera que se invitó 

de nuevo a los ejidatarios a otra asamblea, quienes expresaron que la asamblea 

no podría instalarse porque no estaba ni la mitad de ellos y no serían válidos los 

acuerdos, por ello propusieron dos convocatorias más con los temas a tratar.  

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

Ante ello, el comisario ejidal de Tenabo, José Rigoberto Huchín Uc, con Emma 

Julia Chan, representante del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur), 

y el asesor legal, Jorge Caamal, escucharon la propuesta de fechas para la 

organización de una primera y segundas convocatorias con los mismos 

contenidos de las asambleas que no se llevaron a cabo. 

De tal manera que a que las fechas elegidas para las nuevas asambleas fueron 

el jueves 19 de agosto, a las cinco de la tarde y la segunda el domingo 29 de 

agosto a las 10:00 horas, ambas reuniones tendrá como sede la Comisaría Ejidal 

de Tenabo. 

Ejidatarios como José Alonso Euán López externaron su molestia hacia Fonatur 

y le solicitaron información referente a los pagos realizados al ejido, debido a que 

Tenabo recibió indemnizaciones exiguas, de 140 mil pesos por hectárea, 

mientras que otros ejidos recibieron 250, 350 y hasta 700 mil pesos por hectárea. 

Por lo anterior pidieron a Emma Julia Chan que les exhiba los cheques que se 

han dado al ejido, así como el veredicto del estudio de suelos y los avalúos 

efectuados por el Instituto de Administración y Avalúos de Bienes Nacionales 

(Indaabin). 

La funcionaria indicó que se les brindará información hasta que se instale la 

asamblea convocada. 

De acuerdo con Ley General de Desarrollo Forestal Sustentable Federal, en su 

Artículo 93, establece que “Tratándose de terrenos ubicados en territorios 

indígenas, la autorización de cambio de uso de suelo además deberá 

acompañarse de medidas de consulta previa, libre, informada, culturalmente 

adecuada y de buena fe, en los términos de la legislación aplicable. Para ello, la 

Secretaría se coordinará con el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas”, en 

esta normativa basan su reclamo los habitantes de Tenabo. 

Ejidatarios de Tenabo acusan pagos desiguales 

Ejidatarios de Tenabo, acusaron que el Fondo Nacional de Turismo (Fonatur) 

“no fue equitativo” al momento de otorgar el pago por terrenos – por donde 

pasará el Proyecto del Tren Maya-; señalaron que el monto entregado fue 60 % 

menor al que se otorgó a comunidades de Escárcega y Candelaria, pues solo 

les entregaron 140 mil pesos por hectárea mientras que en los otros fue de 250 

hasta 350 mil pesos por cada mil metros cuadrados. 

Tras la cancelación de la reunión en el municipio de Tenabo el día de ayer, 

ejidatarios dieron a conocer su inconformidad por una serie de anomalías en la 

entrega de recursos; uno de ellos fue José Alonso Euán López quien dijo que su 

municipio recibió el pago más bajo de la entidad, pues solo se le otorgaron 140 

mil pesos por hectárea, mientras que otros recibieron pagos que van desde los 

250, 350 y 700 mil pesos por hectárea. 
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Pero este no han sido la única irregularidad que han notado los pobladores, pues 

en julio pasado ejidatarios de esta y otras comunidades aseguraron que la 

compañía Barrientos y Asociados S.A. de C.V. (B&A), despacho encargado de 

la ingeniería de las vías y conciliador con ejidatarios, efectuó acciones 

fraudulentas que provocaron, entre otras cosas, el cambio de titulares y la 

cancelación del contrato con el Fondo Nacional del Tomento de Turismo.  

En asambleas informativas -efectuadas en junio pasado- los habitantes 

denunciaron acciones fraudulentas en el proceso de indemnización y pago por 

el derecho de vía, entre representantes del Gobierno Federal y B&A, incluso, ya 

se han iniciado procesos legales contra ellos por parte de la Fonatur, quien 

además pidió entregar un informe de las acciones que efectuaron durante su 

período de trabajo. Por este hecho, el 29 de julio pasado, Fonatur informó que la 

Gerente Territorial del Tramo 2, Elia Salavarría Pedrero, había finalizado su 

periodo al frente del Proyecto Tren Maya en el estado de Campeche por “asuntos 

personales ajenos al proyecto”. Tras la baja, fue nombrada Emma Julia Chan 

como nueva representante. 
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#ArquitecturaSocial que transforma el territorio 

Martes 10 agosto 2021 / Román Meyer Falcón 

Los espacios públicos son la piedra angular de la convivencia y la integración 

para quienes vivimos en las ciudades. La tarea de convertirlos en sitios 

funcionales, de reunión, protección y servicio para las personas comienza por un 

trabajo arquitectónico de fuerte vocación social; obras planeadas en función de 

las necesidades de quienes las viven para potenciar su desarrollo, sus relaciones 

interpersonales y su bienestar. Esto está ocurriendo por primera vez desde el 

gobierno federal. 

A medida que los procesos de urbanización en México se han complejizado 

durante las últimas décadas, esta cualidad tan fundamental de la arquitectura se 

ha ido perdiendo. El modelo de desarrollo predominante hasta hace muy poco. 

favorecía intereses empresariales o industriales, con miras en un desarrollo 

macroeconómico insostenible que hizo a un lado las necesidades más 

inmediatas de la gente en el territorio. Hoy, la Sedatu se ha propuesto cambiar 

ese modelo y devolver a la arquitectura su enfoque social. El diseño de una obra 

pública debe comenzar en la relación directa con sus usuarios. Esta es la base 

de una política honesta de desarrollo a nivel nacional y con visión de largo plazo. 

Nuestro Programa de Mejoramiento Urbano (PMU) surgió ante la oportunidad de 

mejorar la calidad de vida en las colonias y barrios más necesitados de nuestras 

ciudades, con una arquitectura del espacio público más participativa, incluyente 

y sostenible. En tres años, el PMU ha llevado más de 700 obras públicas en 100 

municipios del país; ha ayudado a casi 200 mil familias con la mejora, ampliación 

y construcción de sus viviendas y ha generado cerca de 300 mil empleos 

directos. 

Este 3 de agosto, en colaboración con México Territorio Creativo, inauguramos 

la exposición Arquitectura social, eje para la transformación del territorio, donde 

presentamos algunos de los proyectos más emblemáticos que se han realizado 

a través del PMU. En las instalaciones de Espacio CDMX, Arquitectura y Diseño, 

en la 2da Sección del Bosque de Chapultepec, la exposición es un homenaje a 

la colaboración interinstitucional, al trabajo comunitario y, especialmente, a la 

labor arquitectónica que ha hecho posibles estas obras. Además, en el marco de 

actividades, se ofrecerán talleres sobre arquitectura social, sustentabilidad, 

movilidad y vivienda, con una visión integral de la participación comunitaria y del 

rol de las mujeres en la transformación del territorio. 
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La finalidad es mostrar los proyectos que están cambiando la cara de nuestras 

ciudades, honrando el trabajo de todos los arquitectos y arquitectas que se han 

sumado a la transformación. Gracias a su colaboración estamos dejando atrás 

los viejos vicios de la obra pública y entregando a la gente infraestructura de 

calidad, arquitectura verdaderamente social. Esta exposición es gratuita y está 

ahora abierta al público hasta el 3 de septiembre, es una celebración y un 

agradecimiento a esa importante labor. Para asistir, sólo tienen que registrarse 

aquí: https://cutt.ly/jQQ7qPR 

En este 2021 y en los años por venir, el PMU seguirá en marcha con obras que 

abonen a una visión de desarrollo basada en elevar el nivel de vida en las 

ciudades mexicanas. Seguiremos creciendo la infraestructura pública con 

parques, plazas, deportivos y atendiendo las principales necesidades en el 

sector vivienda. Es una tarea compleja, en la que será indispensable 

involucrarnos directamente con los barrios, las comunidades y las familias. 

Seguiremos necesitando arquitectos y arquitectas que, como hasta ahora, han 

mostrado sensibilidad humanista, compartiendo una visión de futuro donde el 

bienestar de las personas se encuentra al centro de la toma de decisiones. 

Si en el futuro del PMU seguimos colaborando así, creciendo el alcance y 

ambición de nuestros proyectos, daremos paso seguro en el camino de una 

transformación del territorio colectiva y justa, al servicio de todas y todos los 

mexicanos. 
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México: los pueblos indígenas están 

decepcionados con López Obrador 

 

Lunes 09 agosto 2021 / Eva Usi 

José "Pepe" Euán Romero, activista en la organización de derechos humanos 

Indignación, con sede en Yucatán, es un descendiente maya cuyos ancestros 

habitan desde hace siglos la península de Yucatán. Dice que ya se sabe de 

dónde vienen los apellidos españoles que tienen los mayas. "Mi apellido Euán 

es maya, y Romero es español. Mis 'más antiguos abuelos' fueron tratados como 

esclavos en las haciendas, y les pusieron los apellidos de sus patrones, como 

propiedad suya", dice en conversación con DW. 

En mayo pasado, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador viajó 

a Yucatán para pedir perdón a los pueblos mayas por los abusos cometidos 

durante cinco siglos desde la conquista española, y pidió nuevamente al 

Gobierno de España que extendiera una disculpa a los mexicanos por la 

"conquista". 

Sin embargo, muchos en esas comunidades consideran una contradicción esa 

disculpa mientras sus proyectos, como el Tren Maya, los están despojando de 

sus territorios. Ellos consideran que pedir perdón no repara los daños hechos. 
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A lo largo de 1,500 kilómetros el tren busca ser un atractivo turístico, al conectar 

a los principales sitios arqueológicos en el sureste mexicano. Con un costo de 

miles de millones de dólares, está planeado como un tren regional para 

pasajeros y carga a partir de 2024. El propietario del proyecto será el Ejército 

mexicano. El costo de los paquetes de traslado para turistas en el tren será de 

1.000 a 2.000 dólares, según el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 

(Fonatur). 

Tan sólo en Yucatán 3,286 hogares se encuentran en el paso de ese tren, y 

denuncian que las autoridades, Fonatur, entre otras, buscan expulsarlos. "Nos 

han quitado parte de nuestras tierras, y hasta el momento no se sabe si las van 

a pagar o no. No estamos de acuerdo con la manera en la que se están 

manejando las cosas", afirma José "Pepe" Euán. 

"Renta o vende tu casa a un rico" 

 A Pepe Euán le indigna que no haya claridad. Nadie les ha explicado en qué 

consistirá el beneficio para las comunidades, ni el desarrollo que traerá el tren. 

Y cita las declaraciones del Delegado del Gobierno Federal en Yucatán, Joaquín 

Díaz Mena (del partido Morena). En una entrevista radiofónica, el año pasado, el 

político reclamó a las comunidades que deberían sentirse agradecidas porque el 

tren les traerá desarrollo. 

Euán cita textualmente, según dice, las palabras de Díaz Mena: "Si tú tienes tu 

casa junto a la vía, el beneficio que podrías tener es rentar esa casa a un rico, 

para que pueda poner un restaurante, o lo que pueda, y tu te vas a vivir lejos, 

pero vas a tener una renta todos los meses que le vas a cobrar a ese rico. Pero 

si quieres también podrías vendérsela de una vez, y entonces ya tienes tu 

dinero". A las mujeres les sugirió que "saquen sus mesitas al lado de la vía del 

tren para que vendan sus empanadas, panuchos y salbutes [comidas típicas 

yucatecas], a las personas que van viajando en el tren", refiere el activista. Euán 

reconoce que muchos pobladores, golpeados por la pandemia, tienen 

esperanzas en la llegada del Tren Maya para, al menos, poder vender sus 

productos. 

José "Pepe" Euán destaca que, aunque el discurso de López Obrador es 

diferente al de presidentes anteriores, en el fondo, la intención sigue siendo la 

misma: "Se imponen proyectos, ideas, leyes, se sigue matando a luchadores 

sociales en las comunidades, sobre todo en Oaxaca y en Guerrero. Todos los 

días vemos como desaparecen a compañeros que están luchando por las 

causas de sus pueblos". 

Con 68 pueblos indígenas, cada uno hablante de una lengua originaria propia, 

México es uno de los países étnica y culturalmente más diversos de 

Latinoamérica. López Obrador ha tenido numerosos gestos a favor de estas 

comunidades, lo que despertó esperanzas de cambio. 
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En su toma de posesión en la plaza de El Zócalo, de la Ciudad de México, en 

diciembre de 2018, el mandatario se convirtió en el primero del país en recibir el 

tradicional bastón de mando indígena, símbolo de agradecimiento por el 

compromiso con estas etnias largamente olvidadas por otros gobiernos. 

López Obrador creó asimismo el Instituto Nacional de Pueblos Indígenas (INPI) 

con 130 oficinas, y prometió una Universidad de Lenguas Indígenas. Sin 

embargo, la violencia que se propaga en muchas comunidades de pueblos 

originarios sucede a partir de la inacción y, en algunos casos, incluso con la 

colusión de alguno de los tres niveles de gobierno, a nivel federal, estatal o 

municipal. 

 

Violencia en los Altos de Chiapas 

 

En los últimos seis años se ha intensificado el acoso de grupos del crimen 

organizado contra comunidades indígenas de los Altos de Chiapas con el 

objetivo de despojarlas de sus territorios. Miles de personas han sido 

desplazadas de una zona codiciada para el tráfico de drogas, armas y personas 

La última víctima mortal fue el indígena tzoltzil Simón Pedro Pérez López, 

defensor asesinado por sus denuncias sobre la violencia en las comunidades, y 

contra las y los integrantes de la organización Las Abejas de Acteal, a la que él 

pertenecía como defensor de derechos. El Centro de Derechos Humanos Fray 

Bartolomé de las Casas denunció que las intimidaciones y agresiones se 

concentran en la región de Pantelhó y Cenalhó, ante la inacción del Estado 

mexicano. 

La Oficina en México de la Alta Comisionada de la ONU para los Derechos 

Humanos (OHCHR) condenó el asesinato y llamó a las autoridades a investigar 

el caso de manera exhaustiva, tomando en cuenta todas las líneas de 

investigación, incluyendo la posible vinculación con su trabajo de defensa, e 

incorporando la perspectiva multicultural.  

En entrevista con DW, el Representante Adjunto en México de ONU DDHH, 

Jesús Peña Palacios, destaca que las autoridades de Chiapas anunciaron la 

detención de una persona como sospechosa del asesinato, pero hasta ahora no 

se tiene más información, más allá del compromiso de las autoridades en la 

investigación del crimen. 

En 2021 la ONU DDHH ja registrado los asesinatos de siete personas defensoras 

cuya muerte podría estar relacionada con el ejercicio de su actividad de defensa 

de derechos. "Los defensores, dentro de las comunidades, son uno de los 

colectivos que ha sufrido un mayor número de ataques en los últimos años", 

destaca el alto funcionario en conversación con DW. El Representante Adjunto 

explica que es necesaria una presencia integral del Estado. 
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"No es suficiente con el envío de efectivos policiales o militares, sino que, 

además, es necesario atender las causas que han llevado a esta situación, en la 

hay una debilidad en la presencia del Estado que afecta los derechos de la 

población. Y cuando se trata de comunidades indígenas es fundamental el 

diálogo con las autoridades sobre las medidas más pertinentes, para también 

respetar el derecho y los usos y costumbres de las comunidades". 

Peña Palacios destaca, además, una cuestión fundamental. "Un porcentaje 

importante de los ataques que ocurren contra personas defensoras y contra 

periodistas provienen de las propias autoridades. No estoy hablando de 

asesinatos, pero sí de descalificaciones y otro tipo de agresiones. Tenemos que 

trabajar sobre eso porque se les pone en riesgo. Tiene que haber una labor 

activa de las autoridades en la defensa de la legítima labor que realizan las 

personas defensoras, y en este caso, de quienes defienden los derechos de los 

pueblos indígenas, que se han visto muy golpeados en los últimos años". 
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Benefician programas prioritarios de Agricultura 

a más de 1.3 millones de productores indígenas 

del país 

 

El 56.6 por ciento de los beneficiarios del programa Producción para el Bienestar 

(PpB), un millón 200 mil 632, pertenece a pueblos indígenas, los cuales están 

presentes en mil 33 municipios de 18 entidades del país. 

A través de Bienpesca, durante 2020 se apoyó a 21 grupos indígenas: Mayos, Huave, 

Zapoteco, Chontal, Náhuatl, Huichol, Maya, Afroamericano, Yaqui, Otomí, Seris, 

Cucapá, Chinanteco, Mame, Purépecha, Tlapanecos, Coras, K’iches, Mixe, Huasteco, 

y Mixteco. 

Lunes 09 agosto 2021 / Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Comunicado B363 

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, a través de sus programas 

prioritarios Producción para el Bienestar (PpB), Fertilizantes para el Bienestar y 

Bienpesca, fomenta la inclusión de productores indígenas de pequeña escala, 

en beneficio de más de 1.3 millones este año. 

El programa PpB brinda apoyos directos a productores de granos (maíz, frijol, 

trigo, arroz, entre otros), café, caña de azúcar, amaranto, chía, cacao y miel de 

abeja. 

Con base en uno de los preceptos de PpB, el “enfoque de derechos humanos, 

en especial los derechos de los pueblos indígenas”, el programa considera 

preferencial la atención a productores de pueblos originarios, y ha incorporado a 

su padrón a productores indígenas de zonas de alta y muy alta marginación, 

quienes históricamente habían estado al margen de los apoyos de fomento 

productivo. 
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Así, mediante Producción para el Bienestar se reivindica la capacidad y potencial 

productivo de los pueblos indígenas, resaltó Agricultura.  

Detalló que el 56.6 por ciento de los beneficiarios de este programa, un millón 

200 mil 632, pertenece a pueblos indígenas, los cuales están presentes en mil 

33 municipios de 18 entidades del país. 

Reportó que estas cifras corresponden al avance de este programa al 27 de julio 

pasado, fecha en que se había ejercido 97.1 por ciento de los recursos 

destinados este año a los apoyos directos que brinda el programa a productores 

de pequeña y mediana escala. 

El Plan Nacional de Desarrollo 2019-2024 establece la meta de atender a 657 

mil productores indígenas de pequeña escala, cifra que se rebasó a través de 

PpB, resaltó la Secretaría. 

Los productores beneficiarios de PpB están presentes en los estados de 

Chiapas, Oaxaca, Veracruz, Puebla, Guerrero, Estado de México, Yucatán, 

Quintana Roo, Campeche, Hidalgo, Michoacán, Querétaro, Jalisco, Nayarit, San 

Luis Potosí, Durango, Sonora y Chihuahua, anotó. 

En el marco del Día Internacional de los Pueblos Indígenas, indicó que en cuanto 

al programa Fertilizantes para el Bienestar se apoya a productores de pequeña 

escala de maíz, frijol y arroz en el estado de Guerrero, a quienes se les acepta 

la comprobación de tierra con base en usos y costumbres. Del total atendido, 94 

mil 463 son beneficiarios de pueblos originarios o que se encuentran en 

localidades indígenas. 

Mientras que a través del programa Bienpesca, durante 2020 se apoyó a 21 

grupos indígenas: Mayos, Huave, Zapoteco, Chontal, Náhuatl, Huichol, Maya, 

Afroamericano, Yaqui, Otomí, Seris, Cucapá, Chinanteco, Mame, Purépecha, 

Tlapanecos, Coras, K’iches, Mixe, Huasteco y Mixteco. 

Este universo comprende nueve mil 180 beneficiarios, de los cuales mil 047 (11 

por ciento) son mujeres y ocho mil 133 hombres (89 por ciento), detalló la 

dependencia federal. 
 

 


